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ОТКРЫЛАСЬ ВТОРАЯ СЕССИЯ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Во время откры тия сессии . - Теле фот о ТАСС —  ГРУЗИНФОРМе.

25 сентября в Кремле 
совместным заседанием Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей начала работу 
вторая сессия Верховного Со
вета СССР» Председательст- 

^ вующий на утреннем засе
дании Председатель Верхов
ного Совета СССР М. С. 
Горбачев сообщил, что за
регистрировано 470 депута
тов, и выразил удовлетво
рение активностью парла
ментариев.

Открывая сессию Верхов
ного Совета СССР, сказал 
он, приветствую вас, уважа
емые товарищи, и хочу вы
сказать ряд соображений.

Прежде всего мы долж
ны подойти к работе сессии 
в контексте реальной ситуа
ции в обществе и стране. 
Думаю, нет необходимости 
сейчас давать ее разверну
тую характеристику. Не 
только потому, что она вам 
хорошо известна. В послед- 

. ние дни, в том числе бук
вально накануне открытия 
сессии Верховного Совета, 
мне уже приходилось гово
рить на этот счет, и не раз.

Будет правильным ска
зать, что оценки, которые 
дал Верховный Совет ситуа
ции в стране на последнем 
этапе работы первой сессии, 

' сохраняют силу. Более того, 
мы можем констатировать, 
что она в некоторых отно
шениях даже осл(?жнилась.

В преддверии возобновле
ния нашей работы активно 
обсуждался вопрос об осо
бенностях и предназначении 
осенней сессии. Эта тема 
оказалась на переднем пла
не в дискуссиях в кругу са
мих народных депутатов, и 
в прессе, и обществе. Если 
оставить без внимания край
ние суждения, в которых 
слишком мало содержания и 
много резкости, а то и про
сто неуважительного отно

шения к Верховному Совету, 
то должен отметить, что в 
обществе придают работе 
нынешней сессии важное, а 
^ ряде случаев чрезвычайное 
значение. От нее ждут су
щественных результатов, от
ветов на многие жизненные 
вопросы, принятия круп
ных решений, о которых шла 
речь на заключительном эта
пе весенней сессии. Такие 
ожидания обоснованы, они
исходят из ситуации, о ко
торой я говорил, по необ
ходимости принятия безют-
лагательных мер как для

снятия социальной напря
женности, так и для того, 
чтобы «решительно продви
гать перестройку по всем 
направлениям. И прежде 
всего в социально-экономи
ческой сфере.

Мне представляется, да 
таково было мнение и всех 
без исключения членов Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР, который обсуждал 
вопросы нынешней сессии, 
что вносимая повестка дня 
дает возможность сразу за
няться выработкой тех са
мых мер, каких ждет обще
ство. И набор вопросов по
вестки дня, и их очередность 
не случайны. Подробнее об 
этом скажет товарищ Лукь
янов, мотивируя ту или 
иную постановку вопроса' в 
повестке дня. Я же хотел 
бы привлечь ваше внимание 
к следующему.

Выделю в первую очередь 
такой аспект - работы ныне
шней сессии, как обсужде
ние и принятие Плана соци
ально-экономического разви
тия на 1990 год. Может, ко
му-то кажется, что это в об- 
щем-то обычное дело, им 
ежегодно занимались выс
шие органы власти. Но раз
работка плана в нынешней 
конкретной ситуации, когда 
мы должны решать многие 
проблемы, причем такие, 
которые просто нельзя от
ложить. представляется мне 
делом чрезвычайной важно
сти. Мы не можем перело
жить эту ответственную ра
боту на кого-то. Нам надо 
принять решение, рассмотрев 
весь круг вопросов, которые 
беспокоят общество. И рам
ки обсуждения проекта пла
на социально -  экономичес
кого развития на следующий 
год позволяют это сделать.

Любое решение должно 
быть аргументирован н ы м, 
взвешенным, ответственным. 
Советским людям должно 
быть ясно, почему именно 
так мы с вами решаем тот 
или иной вопрос. В рамках 
плана надо прежде всего вы
работать меры по нормали
зации положения на потре
бительском рынке. А  это 
предполагает реализ а ц и ю 
комплекса мер по насыще
нию рынка товарами и одно
временно —  недопуще н и ю 
неоправданного роста денеж
ных доходов. В плане на 
1990 год должна найти свое 
продолжение линия на уси
ление социальной ориента

ции нашей экономики. Бу
дущий год — это также вре
мя принятия крупных реше
ний, направленных на фи
нансовое оздоровление на
шей экономики.

Вырабатывая и принимая 
все эти трудные решения, 
нужно убедительно показать 
нашему народу, почему они 
необходимы, какие это бу
дет иметь последствия уже 
в ближайшем будущем и что 
нас может ожидать, если 
такие решения не будут при
няты.

И еще один важный мо
мент. Верховный Совет дол
жен твердо определиться и 
принять решения о работе 
транспорта, об отношении к 
забастовкам, наведении по
рядка в торговле и работе 
кооперативов, о подготовке 
к зиме. Все эти вопросы, 
имеющие самое непосредст
венное отношение к жизни 
людей, должны быть в цент
ре работы комитетов и ко
миссий, палат, в целом сес
сии Верховного Совета. По 
всем ним правительство во 
взаимодействии с республи
ками, комиссиями, комите
тами Верховного Совета 
оСС Р должно безотлагатель
но подготовить и внести 
предложения.

Далее. Необходимость ре
шительного -продвиж е н и я 
экономической и политичес
кой реформ, ослабления на
пряженности в межнацио
нальных отношениях требу
ет рассмотрения в первооче
редном порядке проектов за
конов о собственности, о 
земле, об аренде и аренд
ных отношениях, налоговой 
системе и так далее — тем, 
чем мы закончили работу ве
сенней сессии Верховного 
Совета СССР. Также сле
дует рассмотреть вопрос об 
изменениях в Конституции 
СССР с учетом предстоящи? 
выборов республиканских и 
местных Советов, принять ряд 
законодательных актов по 
вопросам, относящимся к на
циональной сфере.

Если иметь в виду весь 
перечень вопросов предпола
гаемой повестки дня, то, 
можно сказать, нас ждет 
огромный объем работы. 
Очевидно,- это предполагает 
иной, в сравнении с первой 
сессией, характер работы — 
высокий уровень организо
ванности, деловитости, ра
ционального использования 
рабочего времени. Давайте

сотрудничать в этом направ
лении. Можно с большой 
уверенностью говорить, что 
в обществе ждут именно та
ких подходов к решению 
вопросов повестки дня.

Хочу, товарищи, остано
виться еще на одной проб
леме. Все мы ощущаем ост
рую необходимость подтя
нуть дисцяшіину, укрепить 
государственный и общест
венный порядок в стране. В 
конце первой сессии Вер
ховного Совета СССР мы 
практически единогл а с и о 
приняли постановление по 
усилению борьбы с преступ
ностью... Работа на этой осно
ве разворачивается, она уже 
начинает приносить первые 
плоды, пока еще, конечно, 
незначительные. Нельзя не 
видеть, что хотя правоохра
нительные органы начали 
действовать смелее и актив
нее, а общественность стала 
лучше их поддерживать, о 
переломе говорить рано, 
преступность пока растет. 
Что особенно беспокоит? 
Нормальное функционирова
ние предприятий и учрежде
ний, труд и повседневные 
условия жизни, самочувст
вие, даже личная безопас
ность людей нередко ставят
ся под угрозу в результате 
общественных беспорядков, 
связанных с межнациональ
ными конфликтами, с попыт
ками добиваться удовлетво
рения тех или иных требо
ваний, пусть даже обосно
ванных, путем силового дав
ления, всякого рода ульти
матумов.

Нет необходимости гово
рить, что это крайне неже
лательное, опасное явление, 
которое существенно тормо
зит развитие перестроечных 
процессов и вызывает край
не негативную реакцию все
го общества. Я в этом еще 
раз смог убедиться, беседуя 
несколько дней назад с ра
бочими и крестьянами — 
членами ЦК КПСС.

Важно, чтобы у нас в об
ществе было хорошо понято, 
что нетерпимость, обра
щение к силе — не метод 
решения проблем. Таким 
путем можно только, напро
тив, отодвинуть решение лю
бого вопроса на неопреде
ленный срок, осложнить его. 
В условиях демократическо
го и правового государства, 
к которому мы стремимся, 
не может и не должно быть 
иного способа политического

действия, как опора на за
кон, стремление решать лю
бые вопросы прежде всего 
путем достижения согласия. 
Вот почему сейчас, наряду с 
созданием новых законов, 
все большее значение при
обретает само упрочение за
конности. Никакой закон, да
же самый лучший, не будет 
ничего стоить, есть он оста
нется только на бумаге, ес
ли государство не сумеет 
обеспечить неукоснительное 
его проведение в жизнь, ес
ли граждане не будут соз
нательно его исполнять. На 
эту сторону дела надо об
ратить внимание Верховному 
Совету и союзному прави
тельству, органам власти в 
республиках и на местах, 
всем тем, кому вменено на
шей Конституцией обеспе
чивать проведение в жизнь 
принятых законов.

Особо скажу о том, что 
является в данный момент 
предметом наибольшей тре
воги. Это положение в Арме
нии и Азербайджане в свя
зи с проблемой Нагорного 
Карабаха. О сложившейся 
здесь крайне напряженной 
ситуации я говорил недавно, 
в своем докладе на Плену
ме ЦК. За прошедшие дни, 
несмотря на предпринимае
мые меры, развязать этот ту
гой узел, прежде всего с точ
ки зрения снятия того, что 
происходит на железных до
рогах, не удалось. Лишь се
годня ночью пошли поезда 
с  грузами и перевезено боль
ше, чем обычно перевозится 
в дневное время. Кажется, 
как докладывают тов. Воро
нин и другие товарищи, ко
торые представляют союзные 
ведомства, действующие там 
вместе с республиканскими 
органами, намечается какое- 
то изменение к лучшему.

Тем не менее оставлять 
этот регион в нынешнем со
стоянии нельзя. Если дело 
не примет стабильный харак
тер, я думаю, правительство 
СССР вместе с республикан
скими органами должно вне
сти В е р х  овному Совету 
СССР конкретные предложе
ния об исчерпывающих ме
рах по развязыванию этого 
узла. Посмотрим день-два, 
пусть правительство будет 
готово, чтобы при необходи
мости доложить свои пред
ложения. • ,

Подчеркну еще раз, това
рищи, что мы сумеем спра
виться с задачами, стоящи
ми перед настоящей сесси
ей. только в том случае, ес
ли будем работать с пре
дельной нагрузкой, сознавая 
ответственность за резуль
таты своей деятельности, 
которых с  нетерпением ждут 
во всей стране. Если выра
зить одним словом, то, по
жалуй, девизом этой осенней 
сессии Верховного Совета 
могла бы стать деловитость. 
Деловитость — именно это 
нужно сейчас, когда страна 
ожидает от высших органов 
власти конкретных и эффек
тивных решений. Если здесь 
начнут звучать призывы, не 
отвечающие нынешней си
туации и ожиданиям наро
да, то, я думаю; в обществе 
возникнет большое разоча
рование в отношении Вер
ховного Совета и правитель
ства.

Позвольте мне выразить 
уверенность, товарищи депу
таты, что, работая и друж
но, и ответственно, мы су
меем решить те непростые 
проблемы, которые сейчас 
стоят перед страной, обеспе
чить условия для дальней
шего развития процесса пе
рестройки и обновления со
ветского общества.

М. С. Горбачев предоста
вил слово первому замести
телю Председателя Верхов
ного Совета СССР А. И. 
Лукьянову для сообщения 
по повестке дня сессии.

Сессия продолжает работу.

КОГДА ЕСТЬ СПРОС Уроки хозрасчета
На завода «Тбнлхимвторволокно» введен в эксплуатацию 

новый аграгат по выпуску калропластв — основного сырья 
для произяодстяа дарнита.

Дарнит применяется при 
прокладке автомобильных до
рог в условиях Сввера, про
длевает долговечность покры
тия. В нынешнем году коллек
тив предприятия выпустит 1,6 
миллиона квадратных метров 
этой продукции — намного 
больше, чем я прошлом.

— Раньше сырье, —  говорит 
директор предприятия Дже

мал Джавахишвили, — мы по
лучали из московского заводе 
«Полимер». Сейчас необходи
мость в этих поставках отча
сти отпала, что, несомненно, 
отразится на экономическом 
положении коллектива. А в ос
новном мы производим пять 
наименований продукции. Осо
бым спросом потребителей 
пользуются напольные покры

тия, успешно заменяющие пар
кет. Тут широко используются 
отходы шерстяной промыш
ленности. С  будущего же го
да намечаем замену их более 
рентабельными дорожками из 
химических отходов. Освоили 
мы и производство специаль
ных полотен для мебельной 
промышленности вместо поро
лона. Один миллион квадрат
ных метров — план нынешне
го года —  будет выполнен...

вообще продукция пред
приятия, можно сказать, остро

дефицитна. И коллектив его 
прилагает максимум усилий 
для того, чтобы удовлетворить 
спрос. Характерно, что 75 про
центов сырья — отходы три
котажной, шерстяной и хими
ческой промышленности. Так 
что завод можно смело на
звать безотходным производ
ством.

В последнее время здесь 
особое' внимание уделяется 
расширению ассортимента то- 
вароа народного потребления. 
Это детские пледы, ковровые

изделия, другая продукция 
Потому особое значение при 
обрела реконструкция отдв' 
лочного участка, соаершенст 
■ование технологических про
цессов.

Рентабельно работает завод 
ритмично. А  это одно из глав
ных условий нормальной дея
тельности а условиях хозрас
чета и самофинансирования 
За восемь месяцев работы по
лучена прибыль а размера 700 
тысяч рублей. Как видно, циф 
ре зта в скором времени уве
личится —  а значит улучшится 
и социальная защищенность 
рабочих.

Роман ЯШВИЛИ.

Встреча М. С. Горбачева 
с М. Т э т ч е р

Во время встречи. .

23 сентября в Кремле М. С. .  
Горбачев и Премьер-Министр Ве
ликобритании Маргарет Тэтчер 
провели свою очередную встре
чу. Это было фактически про
должение регулярного диалога, 
который идет уже почти пять 
лет.

Собеседники констатировали,. 
что сам факт такого прямого и 
честного, неформального, углуб
ленного обмена мнениями между 
представителями столь различных 
государств и общественных си
стем знаменует выход междуна
родных отношений на совершен
но новый этап. Любые перипетии 
и обострения, которые могут воз
никать в отношениях между дву
мя странами, отступают перед 
принципиальной значимостью та
кого диалога. Он особенно ва
жен. когда в мире происходят 
столь кардинальные перемены. 
Нынешнее поколение руководи
телей государств, особенно та
ких, как СССР и Великобрита
ния, не имеет морального права 
не использовать шанс для со
вместного формирования мирно
го периода в истории цивилиза
ции.

Встретившись вновь спустя 
менее чем через полгода, М. С. 
Горбачев и М. Тэтчер могли от
летать дальнейшее улучшение 
международной атмосферы. Ис
чезает напряженность. Укрепля
ется доверие. Свободнее ды
шится. Больше возможностей 
для решения ряда крупных про
блем.

М. С. Горбачев оценил при
стальный интерес Маргарет Тэт
чер к процессам, происходящим 
в СССР, ее осведомленность о 
ходе перестройки. В свою оче
редь ее суждения свидетельст- , 
вуют о понимании огромного 
международного значения пре
образований в советском обще
стве.

Анализ М. С. Горбачевым хо
да экономической и политиче
ской реформ сопровождался

оживленной дискуссией о путях 
их реализации в рамках социа
листического выбора, через пре
одоление деформаций, связан
ных с политикой Сталина, ко
мандно-административной сис
темой, догматизмом мышления и 
недооценкой опыта других наро
дов. Речь шла о стержневых 
направлениях преобразований — 
демократизации и децентрализа
ции, которые приведут к цели 
лишь при интегрирующей роли 
новых механизмов власти и уп
равления и новой роли партии. 
Шла речь и о причинах особых 
сложностей нынешнего переход
ного периода, о планах и мето
дах решения насущных проблем, 
которые сейчас больше всего 
тревожат советских людей.

Реагируя на идущие также и 
с  Запада оценки нынешнего эта
па перестройки, М. С. Горбачев 
обратил, в частности, внимание 
на несостоятельность тезиса: 
зачем, мол, сразу действовать 
на стольких фронтах. Но как ре
формировать экономику без ре
формы политической системы? 
Ничего не получится. И на этот 
счет есть уже печальный опыт. 
Как реформировать и экономи
ку и политику без демократиза
ции общества и гласности, ко
торые включают человека в ак
тивную общественно-политиче
скую жизнь? Как прогнозировать 
и формировать здоровые меж
национальные отношения в от
рыве от экономических, поли
тических, вообще демократиче
ских преобразований во всем 
обществе? Как осуществлять 
перестройку в целом, не обнов
ляя партию?

Но во всем этом нужна пос
ледовательность, продвижение 
шаг за шагом, < взвешенность, 
освоение полученного опыта, 
научная обоснованность, новое 
мышление и согласие между 
всеми слоями и народами, со
ставляющими советское обще
ство.

Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

Характер и сама ' тематика 
такой дискуссии — проявление 
принципиальной новизны в от
ношениях между Востоком и 
Западом, стремления правильно 
понять намерения и политику 
каждого в общих интересах ми
рового сообщества.

Собеседники обменялись ин
формацией относительно новых 
моментов в советско-американ
ских контактах по вопросам ра 
зоружения. Обстоятельно были 
обсуждены проблемы сокраще
ния обычных вооружений и во
оруженных сил в преддверии 
возобновления венских пере
говоров. Естественно, не был 
обойден и Допрос о тактическом 
ядерном оружии в Европе.

Разногласия сохраняются. Но 
подробный и откровенный раз
бор спорных вопросов показал, 
что достижение очень серьез
ных соглашений вполне возмож
но в обозримой перспективе.

В контексте общеевропейско
го процесса М. С . Горбачев и 
М. Тэтчер вновь подтвердили, 
что ни СССР, ни Великобрита
ния не имеют ни малейших на
мерений действовать таким об
разом, чтобы это наносило 
•ущерб безопасности друг дру
га, что политика, допускающая 
отступление от этого принципа 
в отношениях между любыми 
государствами, опасна и безна
дежна. Однако европейский 
процесс зависит не только от 
снижения военного противостоя
ния и разоруженческих компо
нентов безопасности. Его судь
ба связана также и с уважени
ем свободы выбора, исключаю
щим посягательство на сувере
нитет других государств под 
каким бы то ни было предло
гом.

Рассмотрены некоторые акту
альные вопросы двусторонних 
экономических связей.

(ТАСС).

В рамках советско-британ
ской рабочей встречи на выс
шем уровне 23 сентября со
стоялся рабочий завтрак в 
честь Премьер-Министра Ве
ликобритании М. Тэтчер от 
имени М. С. Горбачева и 
Р. М. Горбачевой.

*  *  *
В этот же день М. Тэтчер 

выступила на пресс-конфе
ренции для советских и ино

странных журналистов. Наз
вав нынешнюю встречу еще 
одной вехой в серии дискус
сий с М. С. Горбачевым, ко
торые ведутся с 1984 года, 
она отметила, что за это вре
мя в Советском Союзе прои
зошли огромные изменения, 
достигнут прогресс в нала
живании отношений между 
Востоком и Западом. М. Тэт
чер подчеркнула, что Запад

поддерживает про- 
СССР.

твердо __ ___
цессы обновления в 
так как они важны для все
го мира.

*  *  *
Вечером М. Тэтчер отбы

ла из Москвы в Лондон. На 
аэродроме ее провожали 
Е. М. Примаков, другие офи
циальные лица.

(ТАСС).

Новости страны
М ОСКВА. Московский ком

мерческий банк строителей 
создан на < паевые взносы 
предприятий ПСО «Моспром
строй* и Московского город
ского управления Жилсоцбан- 
ка СССР. Банк осуществляет 
расчетное и кассовое обслу
живание.

Ф РУН ЗЕ. Глюкозо-фруктоэ- 
ный сироп по финской техно
логии будут выпускать на за
воде, построенном на Ак-суй- 
ском кукурузоперерабатываю- 
щем комбинате в Киргизии.

РИГА. «Зажигающий звез
ды» — такой неофициальный 
титул по праву носит Всесоюз
ный конкурс вокалистов име
ни М. И. Глинки, стартовавший 
25 сентября в столице Латвии. 
Желание участвовать в нем. 
вырезили около двухсот мо
лодых вокалистов.

(ТАСС).

От Центрального Комитета Компартии Грузии. 
Президиума Верховного С о м т і  

я Сом та Министров Груіиисиой ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии, Президиум 

Верховного Совета и Совет Министров Грузинской ССР с 
глубоким прискорбием извещают, что на 77-м году жизни 
скончался выдающийся советский ученый и общественный 
деятель, академик Академии наук Грузинской ССР , акаде
мик Академии педагогических наук С С СР , заслуженный 
деятель науки Грузинской ССР, депутат Верховного Совете 
Грузинской ССР, профессор Тбилисского государственного 
университета имени И. Джавахишвили, советник президиу
ме Академии наук Грузинской ССР

Георгий Николаевич ДЖИБЛАДЗЕ 
и выражают соболезнование семье покойного.

В Совете Министров Грузинской ССР
Д ля организации похорон 

выдающегося грузинского со
ветского ученого и обществен
ного деятеля Георгия Нико

лаевича Джибладза обрааова- 
иа комиссия под председа
тельством А. Н. Тавхелидэе-



О т ч е т ы  и в ы б о р ы

В РАЗНЫХ 
ПЛОСКОСТЯХ

Орган вневедомственного контроля за качеством у  про
дукции и первичная организация коммунистов-госпрйемщи- 
ков в Тбилисском производственном мебельном объедине
нии «Гаитиади» были созданы практически одновременно. 
Все логично — из одиннадцати представителей госприемки 
девять —- коммунисты. Как говорится, подавляющее боль
шинство. Потому, наверное, в партийной организации сугу
бо производственное и чисто партийное переплетается не
разрывно — и в  жизни, и на собрании.

Адрес отчетно - выборно
го собранйя — орган гос
приемки —  был выбран не
случайно: сноры, которые 
идут в стране вокруг самой 
идеи вневедомстве и н о г о  
контроля, конечно же, име
ют прямую проекцию на ра
боту, самочувствие людей, 
этот контроль осуществля
ющих. Споры эти сами по 
себе, несомненно, стабиль
ности в работе госприем- 
щиков не прибавл я ю т и 
вряд ли способствуют по
вышению их авторитета на 
предприятии. И потому воп
рос этот — поставленный 
прямо или косвенно — за
нимал центральное место 
на отчетно - выборном со
брании. ,

Сформулиров а л а  Инга 
Мацаберидзе, секр е т а р ь 
первичной парторганизации:

— Обида берет. Три го
да назад» когда вводили гос- 
приемку, газеты и радио бу
квально захлебывались, пре
вознося ее. А  что теперь? 
Все исправилось? На пред
приятиях больше нет нера
дивых рабочих и недобросо
вестных руководителей? Не 

спешим ли, стараясь свер
нуть налаженное дело? И 
почему вновь судим настоль
ко обще? Да, есть адреса, 
где госприемка срабатыва
ет не так, как задумыва-

' лось. Но есть ведь и такие, 
где она доказала свою не
обходимость —  и прежде 
всего там, где производят 
товары для народа.

Примерно в такой то
нальности проходило это со
брание. Участникам его 
удавалось вести разговор 
как бы в двух плоскостях— 
говоря о  своем, цеховом, 
подниматься до высот об
щесоюзных, и, наоборот, — 
споря с оппонентами идеи 
госприемки, приводить ар
гументы очень конкретные, 
из собственной практики.

Получалось, едва ли не 
главное препятствие на пу
ти развития госприемки —■ 
то, на которое указыв а л и 
люди прозорливые еще в 
самом начале, при ее ут
верждении. А  именно — тот 
факт, что уже изначально 
с  вводом госпри е м к и  на 
предприятии оказалось как 
бы два рода контроля. При
чем первый «хороший», по
тому что свой, — ОТК, а 

второй — чужой и, значит,— 
«плохой». Плохой, в первую 
очередь, по причине несго
ворчивости, которая в пря
мом смысле стоит недеше
во предприятию.

Из выступления руково
дителя органа госприемки 
Малхаза Чинчилакашвили:

— Только за прош л ы й 
год из продукции в 30 с 
половиной миллионов руб
лей —  на миллион рублей 
было возвращено госпри- 
емкой.

И это, так сказать, плата 
самая общая, а потому и не 
для всякого заметная. Ког
да же потекла она из лич
ных, персональных кошель
ков рабочих, мастеров, итэ- 
эровцев —  вот тогда недо
вольство стало прибывать в 
прямой прогрессии к штра
фам и возвратам. Но есть 
же бесспорные, «железные» 
аргументы в пользу госпри
емки? Чинчилакашвили про- 
дблжил:

—  Возращенная продук
ция в миллион рублей . — 
это, по сути, спасенная про
дукция. Спасенная от ре
кламаций. Их, к слову, еще 
в прошлом году объедине
нием было получено на 332 
тысячи рублей, а за восемь 
месяцев нынешнего — на 
38 тысяч.

Чувствуется разница? Это 
для кого как —  даже на 
одном предприятии. Кон
фликтов? Сколько угодно. 
В конце собрания прозвуча
ло скромное такое, вполго
лоса сказанное предложе
ние: надо выйти на партком 
с идеей посредничества. То
чнее — посредника между 
производственником и го с - 
приемщиком. Потому как 
часто» неизбежны конфлик
ты, взаимное недовольство, 
запоздалые и потому беспо
лезные доказательства. В 
цехе стойкое предубежде
ние: госприемщику надо во 
что бы то ни стало «зару
бить» продукцию. Отсюда — 
нервные визиты «обижен
ных» в партком, к дирек
тору.

— Так вот. — подвел 
черту коммунист Дмитрий 
Коринтели, пусть будет нёк- 
то третий, естественно, с до
статочной квалификацией, 
способный определить, кто 
же прав.

Такое предложение. И хо
тя многим может показаться 
сомнительным сразу по не
скольким обстоятельствам, 
оно высказано и существу
ет как идея. И. значит, воз
можно, будет принято к ис
полнению. Мне же как сви
детелю и почти участнику— 
так сложилось — собраний

кажется: путь к взаимопо
ниманию (или укреплению 
его?) между госприемкой и 
производством — в . иной 
плоскости. И это эмпириче
ски доказано коммуниста
ми из госприемки. Пример 
был приведен в одном из 
выступлений. Ситуация, хо
тя и не тянет на аргумент 
«за» или «против» вневе
домственного контроля в 
целом, зато говорит о лич
ном отношении коммунис
тов не только к исполнению 
своих неспокойных обязан
ностей, но и к тому общему 
делу, что связывает их и 
остальной коллектив объе
динения.

Малхаз Чинчилакашвили:
— Мы сами предложили 

руководству: давайте усо
вершенствуем операцию при
бивки декора. Как? Есть 
соображения. В Ленингра
де, в одном из проек т н о -  
конструкторских бюро, раз
работан специальный авто
мат. Договорились с  ленин
градцами, командиров а л и 
туда нашего товарища — 
представителя госприемки, 
между прочим. Привез. С 
т е р  мопрокатным станком 
примерно так же было.

Значит, есть возможности 
наводить мосты — даже та
ким, не очень-то свойствен
ным госприемке способом? 
Значит, есть. К слову ска
зать, жаль, что на собрание 
не были приглашены ком
мунисты других служб — 
того же ОТК. Может быть,— 
и даже наверняка — и у 
них накопились претензии, 
обиды, а то и, глядишь, что- 
нибудь конструктивное?

Инга Мацаберидзе сказа
ла:

— Надо действите л ь н о 
провести совместное собра
ние наших парторга н и з а -  
ций — госприемки и ОТК. 
Есть что обсудить. Уже 
три года, как говорится, бок 
о бок и не всегда, при пол
ном взаимопонимании.......

А  еще раньше, перед на
чалом собрания: «Не вижу 
я поддержки парт к о м а .  
Хоть бы раз кто-то из его 
членов вместе с  нами на 
проверку сходил...». Это с 
идеей о «посредниче с т в е» 
перекликается. А  это, по- 
моему, — еще ближе, еще 
«горячей».

Малхаз Чинчилакашвили 
предложил:

—  Не секрет, что День 
оценки качества закостенел 
в своей формальности. Мо
бильнее надо быть. Нет 
пользы от навязшего в зу
бах ДО Ка — распроститься 
с  ним. А  вместо него вве
сти в практику — как бы 
это поточнее выразиться — 
день цеха, что ли? Ну, 
представим, раз в месяц на 
заседании парткома, речь 
идет о работе одного из це
хов. Разговор не столько о 
самом производстве, сколь
ко о человеке на производст
ве. О качестве работы надо 
говорить — причем с «по
дачи» представителя гос
приемки.

Да, идеи, видимо, жизне
способные и даже плодотво
рные —  собрание порабо
тало на славу. Теперь дело 
за парткомом: у с л ыши т ,
подхватит, разовьет? И от 
самой парторганизации за
висит — даст ли новые пло
ды такой серьезный разго
вор? Но — один «малень
кий» нюанс: жизнеспособ
ность, не говоря уж о пло
дотворности, идей зависит 
прежде всего от того, будет 
ли и дальше госпрйемка су
ществовать как таковая? 
Ответить на этот вопрос 
сегодня не только парторга
низация не в силах, но. по
хоже, и сам Госстандарт. 
А  это уверенности не при
бавляет —  кому ж приятно 
сидеть на краешке стула?

Коммунистов из госпри
емки «Гантиади» важно по
нять правильно: не место 
потерять боятся и не за 
себя переживают. «Появись 
надежные гарантии качест
ву уже сейчас — завтра же 
уйдем из госприемки и зай
мемся • работой по специ
альности» (Чинчилакашви
ли). «Я  был на родственных 
предприятиях Ленинграда, 
Краснодара —  видел: про
дукция тех из них, где есть 
госприемка, по ль з у е т с  я
большей популярное т ь ю »  
(Замтарадзе). А  коммунист 
Сергей Ревазов как бы сум
мировал:

—і Конечно, госприем
ка — орган административ
ный, «нажймной». И, на
верное, временный. Но сей- 
час-то как быть? Пока не 
отлажен хозяйственный ме
ханизм, пока, скажем так, 
не избалован потребитель- 
под сурдинку «пойдет» все, 
и брак в том числе. Кто же 
защитит потребителя? • г

Защита потребителя. А 
не защита «мундира». Так 
мне показалось.

Г'лниа ПіТРИАШвИЛИ.

«У природы нот плохой погоды» — так считает Тенгиз 
Махарадзе — начальник высокогорной метеорологической 
станции Бахмаро (на снимке). Каждые три часа, днем и но̂  
чью. ьот уже пятнадцатый год подряд он передает в Тби
лиси сведения о погоде.

Текст и фото П. Арчвадзе. .
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

И С Н О В А  С Б О Й
И опать в Тбилиси очереди. Многокилометровые очере

ди у бензоколонок. И, что сомое важное, такая картина на
блюдается не только в столице республики. Вот одно нз 
последних сообщений, промелькнувших на страницах газет: 
«Трёвожная ситуация сложилась в агропромышленном комп
лексе республики. Из-за отсутствия горючего простаивает 
транспорт, занятый перевозкой плодов и овощай. Задержи
вается ход ртвели...».

—  Да, ситуация сложилась 
сложная, —  говорит предсе
датель Государственного ко
митета Грузинской ССР по 
топливу Бахаа Лобжанидзе, — 
и причин тому много. Я назо
ву на сегодняшний день са
мые основные. Было время, 
когда 50 процентов топлива 
мы получали из Батуми. Там 
же перерабатывалась сырая 
нефть, ну а с  транспортиров
кой бензинов проблем не бы
ло —  расстояния небольшие — 
довольно быстро можно бы
ло доставить горючее бук
вально в любой город или 
районный центр республи
ки. Но поставленный обще
ственностью республики воп
рос о закрытии БНЗ — и спра
ведливо, я считаю, поставлен
ный —  вызвал первые ослож
нения. Дело в том, что в Гру
зии ежегодно добывается ми
зерное количес т в о нефти. 
Тем более после крекинга — 
обработки —  очень мал вы
ход бензинов. Значит, основ
ная надежда на привозное сы
рье. Более того, из своего сы
рья мы получаем только 15 
процентов необходимого коли

чества А-76. Все остальные 
марки топлива отгружаются из 
РСФ СР и Азербайджана. Столь 
необходимый АИ-93 до по
следней капли — привозной.

ная дорога работает очень 
нерит м и ч н о — отсюда и 
сегодняшняя нехватка топли
ва в республике. На Северо- 
Кавказской железной дороге— 
сплошные'*'пробки. Но это от
нюдь не связано с забастов
кой, что была в июле на же
лезной дороге в Абхазии. При
чина здесь другая — не справ
ляются железнодорожники с 
возросшим темпом прохожде
ния поездов.

Д е ф и ц и т

И вот тут вступает в силу 
закон цепи. Малейший сбой в 
одном звене — а это й добы
ча, и переработка, Перегон на 
нефтебазы, погрузка, перевоз
ка —  и сразу же возникает 
напряженность. Что-то такое 
получилось и на этот раз. Гео
графия обширная — нефте
продукты мы получаем из 
Оренбурга, Орска, Куйбыше
ва, Уф ы , Рязани, _ Армавира, 
Махамкалы. И вот прохожде
ние по нескольким железным 
дорогам страны ставит вопро
сы снабжения бензинами и ди
зельным топливом под боль
шой, простите за каламбур, 
вопрос. Сами знаете, желез-

Влияет на это и тот факт, 
что несколько дней бастовали 
железнодорожники Азербай
джана. 80 процентов нефте
продуктов мы получаем через 
территорию соседней респуб
лики. Забастовка и привела к 
тому, что часть составов за
стряла, а другая часть была 
пущена в обход. Дело до то
го дошло, что нам пришлось 
в Туапсе залить нефтепродук
тами танкер и разгрузить его 
в Батуми.' Ситуация несколько 
улучшилась.

— Так, какою сегодня по
ложение! Могут ли потреби
тели горючего в ближайшие

дни надеяться на улучшение 
ситуации!

— Сегодня в пути 44 тысячи 
тонн моторного топлива. Ко
нечно, по мере поступления 
ситуация будет улучшаться. 
Так что и на ртвели дела пой
дут полегче. Практически во 
все виноградарские районы 
республики в пути норма го
рючего 15— 17 дней. В основ
ном распределение нефтепро
дуктов тоже проведено с уче-/< 
том создавшейся ситуации. 
Более половины полученных 
грузов будет направлено в 
Восточную Грузию и в Месхет- 
Джавахети. Но гарантировать, 
что сбоев не будет в дальней
шем, не могу —• по плану за
воза РСФСР недодала нам 70 
тысяч тонн горючего, а Азер
байджанская ССР —  8.600. 
Правда, РСФ СР обещает дать 
девятимесячный план завоза 
к концу месяца...

В общем, закончилось ин
тервью, можно сказать, на оп
тимистической ноте. Все бу
дет нормально, если снова 
не встанут на нашем пути за
бастовки, беспорядки и по
стоянное лекарство нашей 

. большой и больной экономи
ки —  нефтедоллары.

Записал 
Тамаз ЛОМСАДЗЕ.

По утверждению экономистов • историков 
еще на заре развития общества экономиче
ские представления людей, то или иное вос
приятие ими условий хозяйственной деятель
ности, само мышление и язык формировались 
в связи с коллективным трудом на основе

труда. Сознание людей с самого возникнове
ния человеческого общества определяется их 
общественным бытием, я котором решающую 
роль играют условия материальной жизни, 
прежде всего способ производства матери
альных благ.

В полной мере это относит
ся и к одному из самых древ
них видов коллективной дея
тельности ч е л о  вечества — 
строительству и архитектуре.

Архитектура — прежде все
го явление социальное. Здесь 
и достижения, и просчеты, на 
протяжении жизни поколений 
влияющие на развитие обще
ства. «Исправить» неудачное 
здание порой бывает невоз
можно, а многократный и пе
чальный опыт убедительно по
казывает, сколько средств, 
времени и труда затрачивает
ся на вынужденное изменение 
планировки или строительной 
части здания.

Понятия строительство и ар
хитектура роднят далекие ис
торические корни: латинское
«архитектура» происходит от 
грече'ского «архи» —  приставка 
со значением «главный» и «стек- 
тор» —  «строитель». Архитектор 
во все времен» был одним из 
самых образованных, культур
ных, передовых личностей сво
его времени. Развитие обще
ства, научно-технический про
гресс породили новые требо
вания и формы быта людей. 
Каждая эпоха развития архи
тектуры формирует опреде
ленный .круг художественных 
образов, отражающих соци
альные и эстетические идеалы 
общества. Архитекторы неред
ко попадают в ловушку увле
ченности идеями. Движение 
вперед не обходится без оши
бок, т. к. вечно приходится экс
периментировать с темой че
ловеческого жилища, постоян
но вести поиск наиболее удач
ного решения и пытаться за
глянуть в проблемы завтраш
него дня. В европейских стра
нах, как и у нас, развертыва
ется решительный спор между 
теми, кто, как Франк Ллойд 
Райт, один из самых Знамени
тых архитекторов XX века, ве
рил в «одноэтажное счастье»— 
миллионы домиков на участ
ке, и теми, кто вслед за Ле 
Корбюзье утверждал идею 
«лучезарного города», где вы
сотные жилые «башни» омыты 
воздухом и солнечным све
том. Как раз идеи Ле Корбю
зье сыграли значительную роль 
в развернувшемся повсемест
но поиске по возможности де
шевого строительного «конст
руктора», из деталей которо
го при фабричном их изготов
лении можно было бы соби
рать жилые комплексы.

Архитектор-мечтатель Л. Мис 
ван дер Роэ предложил «стек
лянные башни» как жилые 
сверхдома еще в 1919 году, а 
к середине 60-х годов мечта 
архитектора стала реально
стью. Но, кроме экономическо
го ущерба, эти дома принесли 
людям «болезнь нѳбокребов», 
неврозы, бессонницы, раздра

жительность... Увлеченность 
высотными зданиями охватила 
весь мир. Она не обошла сто? 
роной и нас. Как отмечал на
родный архитектор С С СР , про
фессор Анатолий Полянский, 
еще лет десять назад сущест
вовали проекты сноса всех по
строек центральной части сто
лицы Грузин. Вместо них пред
полагалось возводить доволь
но стереотипные жилые «баш
ни», которые вряд ли сохра
нили бы очарование истори
чески сложившегося города. 
Как известно, нашими архитек-

шающим 1— 1,5 млн. человек. 
Проблемы урбанизации будут 
решаться путем регулирования 
числа таких городов.

Развитие а р х итектуры — 
сложный процесс. Для него не
достаточно было накопление 
умения и знания от поколения 
к поколению. Не одно тыся
челетие потребовалось архи
тектуре для приобретения на
выков целенаправленного ос
мысления замысла, проекти
рования и его осуществления. 
Даже с помощью нынешней 
техники отнюдь не просто бы-

Ставится вопрос

А Р Х И Т Е К Т У Р А -
Я В Л Е Н И Е

С О Ц И А Л Ь Н О Е
торами проведена реконструк
ция прежнего облика застрой
ки. Уже сделанная и еще про
должающаяся работа дает воз
можность ощутить «архитек
турный аромат» возрожденно
го центра Тбилиси.

Француз М. Рагон в своей 
книге '«Город будущего» по
вествует, что прогнозы по 
проблемам города будущего, 
составлявшиеся лет 20 тому 
назад, представляли новые го
рода в виде комплексов ог
ромных зданий и сооружений, 
на фоне которых мчались по 
монорельсам на уровне два
дцатых этажей сигарообраз
ные поезда, с посадочными 
площадками для летательных 
аппаратов на крышах стоэтаж
ных зданий, выполненных в 
виде грибов, воронок и т. п. 
(города - мегаполисы). Проб
лемы города будущего не сня
ты с обсуждения и еще долго 
будут волновать воображение, 
и не только специалистов.

В последние годы настоя
тельно проявляется концепция, 
когда проблемы «города бу
дущего» рассматриваются, в 
основном, как с о ц иальные 
проблемы. Многие специали
сты утверждают, что в инже
нерно-строительном аспекте 
город будущего вряд ли бу
дет существенно отличаться от 
современных городов. В ос
новном это должны быть го
рода с населением, не превы-

ло бы сегодняшнему инжене
ру возвести какой-либо ше
девр глубокой старины. Но со
временная архитектура требу
ет современной техники. Сей
час без комплексного подхо
да, без глубокого анализа ог
ромной информации, без де
тального изучения стратеги
ческих' градостроительных за
дач, без использования мето
дов информатики, прогнози
рования, комбинаторики со
временных средств и техники 
невозможно создать необхо
димую пространственную сре
д у  для жизни и деятельности 
людей. Необходимо разум
ное сочетание всего, что отно
сится к экономическому и ин
женерному прогнозированию. 
Здесь требуется широкое при
влечение средств вычисли
тельной техники, кибернети
ческих методов и систем, на
чиная от замысла и проекти
рования генерального плана 
населенного пункта до его де
тальной разработки и застрой
ки. Необходимы комплексный 
подход, формирование цело
стной, запоминающейся ар
хитектурно - пространственной 
среды района, города, посел
ка. Комплексное решение на- 
роднохоэяйстве и н ы х  и соци
альных вопросов — одно из 
главных направлений совре
менной экономической поли
тики. Надо избавиться от гне
тущего однообразия массовой 
жилой застройки — полноцен

ную архитектуру можно делать 
и в условиях строительного 
конвейера, широко использо
вав компьютерную технику, 
системы автоматизированного 
проектирования,, роботы, ро
бототехнические комплексы и 
гибкие автоматизирован н ы в  
производственные системы. 
Используя кибернетичес к и е  
методы и технику, можно со
здать гибкую технологию, ко

торая, быстро перестраиваясь, 
даст архитектору множество 
вариантов решений, образов, 
деталей. Неукоснительно дол
жна соблюдаться важная чер
та современного архитектур
ного развития — усиление 
внимания к региональным и 
национальным особенностям, 
уважение ч историко - куль
турным традиц и я м .  Много
сделано в последнее время 
для восстановления некогда 
утерянного престижа архитек
туры. Для того чтобы она мо
гла полноценно использовать 
свой творческий потенциал и 
выйти на уровень задач, кото
рые ставит перед ней совре
менное развитие общества, не
обходимы не только целена
правленная^ ̂  государственная 
политика, 'совершенствование 
всего механизма управления 
архитектурой д ,  строите л ь с т -  
вом,. но и перестройка внутри 
самой профессии, переориен
тация мышления архитекто
ров на идеал социальной спра
ведливости, который должен 
превратиться в стимул про
фессиональной деятельности 
архитектора.

Двадцать веков тому назад 
римский архитектор Витрувий 
в трактате «Десять книг об 
архитектуре» по-своему опре
делил и сформулировал ос
новные требования, предъяв
ляемые к архитектурным про
изведениям. Имея в виду зда
ния, сооружения и их комп
лексы, он писал: «Все это 
должно делать, принимая во 
внимание прочность, пользу и 
красоту». Архитектура— наилуч
шее зеркало жизни народа, 

так как в архитектуре худо
жественное отображение жи
зни общества совмещается с 
созданием материально орга
низованной пространственной 
среды, необходимой для жиз
ни общества, Архитектура в 
своих произведениях всегда 
синхронно и правдиво отобра
жает объективную реальность. 
Архитектура развивается и со
вершенствуется вместе с исто
рическим развитием человече
ского общества, прогрессом 
цивилизации, являясь наибо
лее существенной составляю
щей его материальной культу
ры.

Натела ТЕВДОРАШВИЛИ, 
ведущий архитектор IV 
архитектурной мастерской 
ГПИ «Тбилгорпроекта»;

Реваз ТЕВДОРАШВИЛИ, 
старший преподаватель 
кафедры автоматики и 
телемеханики ГПИ им.
В. И. Ланина.

Ю б и л е и

«ЗАКТРАНССТРОЮ» -  60 ЛЕТ
Свое шестидесятилетие отмечает •  эти дни один из круп

нейших строительных трестов, функционирующих на терри
тории республики — 'Закавказский специализированный 
трест транспортного строительства Министерства транспорт
ного' «строительства СССР.

Недавно ему было присвое
но почетное звание имени 
Дружбы народов. Корреспон
дент «Зври Востока» встрети
лась с  заместителем управля
ющего трестом Тамазом Сила- 
гадзе.

—  Тамаз Отариевич, расска
жите о самых знаменательных 
вехах в истории тр еста ..

— Достижений у нашего 
коллектива немало. За про
шедшие годы построено свы
ше двух -тысяч километров 
стальных магистралей, элек
трифицировано тысяча девять- 
дот километров желеэнодо-, 

рожных линий. Практически 
•се  железнодорожные пути

Закавказской магистрали элек
трифицированы нами.

Да, об этом обязательно 
надо сказать. Подразделения 
треста участвовали в работах 
по ликвидации последствий 
катастрофы на Чернобыльской 
АЭС . Они были одними из 
первых, кто прибыл- на по
мощь пострадавшим от зем
летрясения в Ленинакане и 
Спитаке. И, конечно, трест 
принимает активное участие в 
возведении жилых домов для 
жителей многих наших вы
сокогорных районов, постра
давших от стихийных бедствий. 
В нынешнем году мы завер
шим сооружение 60 жилых 
коттеджей для них.

Ииеэе МАКАЛАТИЯ.

П Е Р С П Е К Т И В Ы  П Е Р Е М Е Н
Наше страна переживает сейчас сложное время перемен 

и обновления. Перестройке всколыхнула застаревшие, болез
ненные проблемы. Время дает возможность по-новому ре
шать важные общественно-политические задачи сегодняш
него дня.
Недазно все мы вниматель- Здесь же хочу оговорить 

но следили за первым опытом такой аспект, как целесооб- 
работы нашего парламента, разность назначения депута- 
•ызаавшим и одобрения, и там заработной платы на вре- 
жаркие споры, и замечания, мя их работы в парламенте. 
Опыте, квж известно, на этом 
поприще у наших предста
вителей пока мало. В даль
нейшем, будем надеяться, 
учтутся все пожелания и пред
ложения избирателей. В этом 
плане и мне хотелось бы вы
сказать несколько своих со
ображений.

Первое, что, думается, не- Уверен, что эта деятельность 
обходимо сделать, — это до- должна проводиться на обще- 
вести до минимуме числен- ственных началах, а средства, 
ность депутатов Верховного выделяемые на эти нужды, 
Совете С ССР , с учетом рае- пусть пойдут на строительст- 
ного представительства от во санаториев, домов отды- 
каждой союзной республики, ха, детских больниц.
Тот же принцип, равное коли
чество представителей, дол- Илья АДЕИШВИЛИ,
жен главенствовать и при ут- заслуженный педагог Гру-
•ерждении составе Совета Ми- зииской ССР, ветеран пер
иметров СССР. тин н труда.

П и с ь м о  
в р е д а к ц и ю

В С Т Р Е Ч А  
ЗА ОКЕАНОМ

В конце августа в столице Канады, Оттаве, состоялся XXIII 
конгресс Международной ассоциации по гидравлическим 
исследованиям. Вместе с известными учеными из более чем 
сорока стран в его работе принялн участие и грузинские ис
следователи. С одним нз них, заместителем директора-Гру
зинского НИИ энергетики и гидротехнических сооружений, 
по научной работе, членом Международной ассоциации по 
гидравлическим исследованиям и Советского национального 
комитета этой ассоциации, доктором технических наук, про 
фессором Нодаром Кереселидзе встретился корреспондент 
«Зари Востока» н попросил ответить на несколько вопросов.

— Нодар Багратович, как 
видно из ваших титулов, вы 
не впервые участвовали в 
столь представительном фо
руме. Расскажите о нем под
робнее.

—» Вы правы. В этом году 
исполнилось ровно двадцать 
тет с тех пор, как я впервые 
стал делегатом конгресса Ме
ждународной ассоциации по 
гидравлическим исследовани
ям. В 1969 году мне довелось 
быть его участником в Япо
нии. Затем с периодичностью 
в несколько лет он проходил 
в Италии, Франции, ФРГ, Швей
царии, Советском Союзе... И 
вот — Канада.

Международная ассоциация 
по гидравлическим исследова-

Контакты,
сотрудничество

ниям —  одна из авторитетней
ших и хорошо организованных 
международных научных объ
единений. Она функциониру
ет с 1935 года и сейчас объ
единяет около двух тысяч из
вестных ученых и специали
стов из 80 стран мира. От 
нашей республики ее члена
ми являются четыре челове
ка. Кроме меня, директор 
Грузинского НИИ гидротехники 
и мелиорации ака д  е м и к 
ВАСХНИЛ Цотне Мирцхулава, 
член-корреспондент Академии 
наук СССР и Грузинской ССР 
директор Закавказского ре
гионального НИИ Госкомгид- 
ромета СССР Гиви Сванидзе 
и руководитель Тбилисского 
отделения Всесоюзного НИИ 
ВОДГЭО профессор Теймураз 
Войнич-Сяноженский.

— Каждый подобный форум, 
естественно, имерт свой девиз, 
свою программу.! Какой она 
была в Канаде!

— Девиз X X III конгресса — 
«Гидравлика и окружающая 
среда» как нельзя лучше обу
словил и его техническую про
грамму. Она включала в се
бя весьма существенные и ин
тересные вопросы. Четыре 
сессии и столько же семина
ров были посвящены таким 
актуальным проблемам, как 
физические характеристики рек 
в случае эксплуатации их че
ловеком, эрозия и перенос 
эродирован н ы х  материалов, 
физические механизмы тур

булентности, ее математичес
кое моделирование, гидроди
намические воздействия на 
морские конструкции, матема
тическое моделирование эво
люции береге и многое дру
гое. Но главное внимание бы
ло уделено вопросам эколо
гии. Это моделирование каче
ства воды в реках, воздейст
вие изменения русел боль
ших рек на окружающую сре
ду, риск и неожиданные слу
чаи при проектировании гид
ротехнических сооружений...

— Нодар Багратович, дове
лось ли вам выступить на 
конгрессе!

— Такая возможность у ме
ня была. И я ею охотно вос
пользовался. Но уж коль речь 
зашла о выступлениях пред
ставителей из Грузии, то хо
телось бы отметить прежде 
всего сообщение, сделанное 
Ц. Мирцхулава и доклад его 
сына доцента Грузинского СХИ

Давида Мирцхулава, который 
он прислал из Италии, где 
проходит стажировку. Их ма
териалы, посвященные неко
торым вопросам русловых 
процессов и надежности ра
боты гидросооружений, выз
вали большой интерес участ
ников конгресса. А  их было 
около 700 человек. Все они. 
участвовали в разборе и оцен
ке более 200 докладов и со
общений.

Подведение итогов каждого^ 
дня работы конгресса, кото
рое советские специалисты 
проводили ежедневно, в кон
це работы форума наглядно 
показали, что в теоретичес
ком плане работы наших уче
ных в основном соответству
ют международному уровню. 
Однако, что касается экспери
ментальных баз, их оснащен
ности измерительной и элек
тронно - вычи с л и т е л ь н о й  
техникой, то здесь нам нуж
но еще много и упорно рабо
тать. В этом плане мы здо
рово отстаем от своих зару
бежных коллег. Лишним до
казательством этого стало по
сещение местных лабораторий 
учебных заведений, научных 
центров...

Неплохо было бы нам по
учиться у заокеанских- специ
алистов и в отношении орга
низации проведения научных 
исследований, поскольку, ска
жем, какая - нибудь фирма 
обеспечивает проведение всех 
стадий работ. Например, для 
гидрообъекта осуществл я е т 
изыскания, научное обоснова
ние. проектирование, строитель
ство. Здесь единый комплекс 
работ предопределяет четкую 
ответственность каждого соис
полнителя и тем самым га- . 
рантирует завершение объекта - 
высококачественно и своевре
менно. (

Такого единства, увы, у нас 
пока нет) И это существенно 
препятствует, в частности, про
грессу в энергостроительстве.

—• Вероятно, за время ра
боты конгресса грузинским 
ученым удалось наладить кон
такты с кем-либо из зарубеж
ных специалистов. Если да, то 
с кем!

—• Действительно, такие кон
такты имели место. М а:.э то
го, предполагается установить 
более тесные связи с колле
гами из той же Канады и 
Японии. Их интерес к нам выз
ван прежде всего схожестью 
природных гидроэнергетичес
ких ресурсов этих стран и 
Грузии. Плюс уже имевшие 
место в прошлом дружеские 
и деловые встречи.

Для проведения научных 
исследований достигнуты сог
лашения о составлении совме
стных программ, которые мо
гут стать в ближайшем буду
щем основой для заключения 
совместных договоров.

Сейчас же мы заняты обоб
щением этого большого и ин
тересного материала, который 
привезли из Канады. Это даст 
возможность наметить кон
кретные мероприятия по ис
пользованию достижений со
временной неуки в практиче
ской деятельности, в области 
гидроэнергетическ о г о  стро
ительства.

Интервью взял 
Валерий БУДУМЯН.
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ОДКОМИССИЯ по ин
формации, в состав ко
торой входили видные 

деятели' грузинской культуры, 
ученые, журналисты, писате
ли, изучила работу средств 
массовой информации по воз
можности полно.

Подкомиссия отмечает, что 
в первые дни после трагедии 
до 14 апреля —  дня проведе
ния пленума ЦК КП Грузии, 
давшего политическую и нрав
ственную оценку случившему
ся, большинство газет ограни
чивалось лишь скупыми ин
формациями и фотоиллюстра
циями с митингов, отказав- 

^ шись от аналитических публи
каций, вскрывающих суть яв
лений, глубоких социологиче
ских, исторических, экологиче
ских, политических обзоров и 
оценок, требований различных 
общественных гр упп ,.  нефор
мальных объединений, студен
чества. Пресса, к сожалению, 
не стала предвестником кризи
са, трибуной оперативных и 
откровенных дискуссий, в спек
тре плюрализма мнений в ос
новном выражая точку зре
ния официального руководст
ва республики. Не сумев уй
ти от информативности, дози
рованной «свыше», пресса не 
извлекла уроков из опыта но
ябрьских событий 1988 г., 
ушла от анализа требований 
митингующих в январе, фев
рале, марте, не поспевая за 
стремительным ходом собы
тий, замалчивая проблемы, 
завершившийся голодовками в 
апреле 1989 г. Таким образом, 
пресса фактически отстрани
лась от проблем, волнующих 
нацию, ‘ характеризовалась не
четкостью позиций.

В день кровавого воскресе
нья, 9 апреля, почти весь день 
безмолвствовало Грузинское 

.  телевидение и радио. Обра
щение партийного руководст
ва и правительства к трудящим
ся, молодежи в газетах было 
напечатано уже- после чудо
вищной расправы над мирны
ми жителями, женщинами, не
совершеннолетними. Это об
ращение, как и выступление 
по телевидению бывшего пер
вого секретаря ЦК Компартии 
Грузии Дж. Патиашвили 8 ап
реля, фактически не имело 
эффекта. ,

Комиссия считает, что жур
налисты республики должны 
были моментально среагиро
вать на трагические события, 
всколыхнувшие всю Грузию, 
вызвавшие огромный общест
венный резонанс в мире. Од
нако этого не случилось. Вна
чале апреля под нажимом 
цензуры большинство редак
ций проявили либо странную' 
пассивность, либо старались 
замолчать правду. А ведь долг 
призывал их помнить и всег
да следовать заветам велико
го Ильи Чавчавадзе, сказав
шего: «Мое перо, о дорогое, 
к чему нам слава? Чему слу
жили мы—тому ж послужим 
снова. Бросать в народ бла- 

I  гое слово дано нам право. 
На гибель зла дано нам пра
во взирать сурово...»

Газета «Комунисти» первую
11 -строчную и н ф  о р м ацию 
«Митинг в Тбилиси» напечата
ла о голодающих у Дома пра
вительства в номере от 6 ап
реля. За ней последовала не
большая информация с упо
минанием т. н. «абхазского» 
вопроса, В номере от 8 ап
реля в статье «Призыв к бла
горазумию» подчеркивалось, 
что несанкционированные ми
тинги осложняли общественно- 
политическую жизнь, работу 
транспорта, нарушали трудо
вой ритм города, сообщалось 
о требованиях авиастроителей 
завода им. Димитрова по при
нятию решительных мер для 
восстановления порядка. В 
первом же номере после тра
гедии от 11 апреля «Комуни
сти» публикует скорбные от
клики, среди которых по эмо
циональному настрою и мыс
ли следует выделить публика
ции ученых Вахушти Котети- 
швили и̂  Валериана Адвадзе, 
первыми * назвавших траге
дию в Тбилиси «ударом в спи
ну перестройке». В номере от
12 апреля четко проявилась 
двойственность ситуации, с 
одной стороны, выявилась объ
ективная позиция журналистов, 
их стремление служить исти
не, правде в освещении собы
тий, напечатан репортаж из 
больницы, когда газета пер
вая в республике заявила о по
страдавших в результате хими
ческого отравления, коллек
тивное письмо сотрудников 
Центра государства *  права, 
требующих создания государ
ственной комиссии по рассле
дованию обстоятельств траге
дии, была дана оценка траге
дии, и с другой стороны — 
сказалось давление ЦК Ком
партии Г рузии, требующего 
публикации официальных ин
формационных блоков с об
винениями в адрес руководи
телей неформальных объеди
нений, подчеркиванием анти
советского, антирусского ха
рактера лозунгов и требова
ний. Как сообщает подкомис
сии главный редактор газеты
Н. Г. Черкезишвили, эти ин
формации, оценочные крите
рии, формулировки, стилисти
ка и настрой которых удиви
тельно совпадали с текстом пос
ланных в Москву* телеграмм, 
направленностью редакцион
ной статьи от 14 апреля в «За
ре Востока», поступали редак
торам газет непосредственно 
из пресс-центра при ЦК КП 
Грузии.

После 14 апреля газета ак
тивно и широко освещала ра
боту Республиканской комис
сии Верховного Совета ГССР 
по изучению обстоятельств 
трагедии 9 апреля, печатала 
статьи видных юристов, меди
ков, деятелей культуры, депу
татские запросы, протесты 
творческих союзов, обществен
ности, раскрывая все аспекты 
трагедии, публиковала дейст
венные фотографии. Эффектив
ной была и позиция Союза

журналистов Грузии при орга
низации и проведении пресс- 
конференции в Москве, от
крытого партийного собрания 
в Союзе журналистов Грузии, 
на котором журналисты рес
публики выражали протест в 
адрес союзных изданий, про
граммы «Время», тенденциоз
но и необъективно освещаю
щих апрельские события.

В справке, представленной 
в комиссию редакцией газе
ты «Заря Востока», характер 
публикаций газеты в первые 
дни после событий 9 апреля 
всецело объясняется условия
ми комендантского часа и уси
ленной цензуры. Указывается, 
что только после снятия ко
мендантского часа редакция 
получила возможность печа
тать правдивую информацию 
о событиях, а также давать от
пор необъективным, тенден
циозным выступлениям неко
торых изданий. Действитель
но, рядом своих позднейших 
публикаций газета опроверга
ет ту тенденциозную, во мно 
гом лживую трактовку, к про
паганде и утверждению кото
рой она сама же, к сожале
нию, в первые дни приложи
ла силы. Здесь проявился ха-

ли характеризоваться антисо
циалистической окраской...» 
В сообщ е н и и на подко
миссии редактор г а з е т ы  
В. Анастасиади о б ъ я снился 
следующим образом: «...про
водимые в ЦК КП Грузии бри
финги, часто из-за весьма про
тиворечивых заявлений воен
ных, вместо того, чтобы ин
формировать —  нередко дез
ориентировали журналистов, 
о чем редакция сочла нужным 
сказать в опубликованном ма
териале «Извлечем ли уро
ки?»...

Понимая всю сложность сло
жившейся ситуации в Тбили
си, крепость «уздечек» воен
ной цензуры, подкомиссия от
мечает, что и в этих трудных 
условиях журналисты респуб
лики все же ухитрялись гово
рить правду, проявляя и му
жество, и честность. В этом 
смысле хороший урок препо
дали молодежные газеты рес
публики.

В номерах «Молодежи Гру
зии» от 6 и 8 апреля даются 
материалы с оценкой проис
ходящих событий. В частно
сти, публикация «Конфронта
ция или диалог?» в номере от 
6 апреля рассказывает о ре-

провркационного письма гру
зинской о бщ ественностью . 
После трагедии 9 апреля 
«Ахалгаэрда комунисти» была 
единственной республиканской 
газетой, не опубликовавшей 
официальную лживую инфор
мацию о жертвах в Тбилиси, 
погибших «в давке». Редакция 
приняла решение не выпускать 
вообще номера, чтобы не дез
информировать читателей. О д
нако з ітем  все же выпускала 
Газету, стараясь публиковать 
информации, • приближенные 
к правде. В ночь на 13 апре
ля . газета «Ахалгаэрда кому
нисти», как и «Молодежь Гру
зии», была арестована. В этом 
Номере сообщалось о приме
нении отравляющих веществ, 
жестокйх методах расправы с 
митингующими, убийстве 25- 
летнего Г. Карселадзе, случа
ях разбоя военных в кварти
рах граждан на проспекте Рус
тавели. Утром 13 апреля оба 
редактора молодежных газет
В. Абашидзе и М. Баларджи- 
швили были вызваны в ЦК 
Компартии Грузии. Заведую
щий сектором Идеологическо
го отдела ЦК КПСС В. Бакла
нов и ответственный работник 
ЦК КПСС Б. Буянов гневно

После трагедии 9 апреля 
телевидение преимущественно 
безмолвствовало. В эфир про.- 
шли лишь три передачи: в 
16.00— обращение ЦК к трудя 
щимся, в 22 часа 50 минут— вы
ступление И. Родионова с со
общением о введении ко
мендантского часа, пришедше
го в студию в 22 часа 30 ми
нут и завершившего выступле
ние за 4 минуты до времени 
введения комендантского ча
са. Передачи 10 апреля в ос
новном ограничивались при
зывами к порядку, информа
циями прокурора города, ми
нистра юстиции. Затем нача
лись информации . министра 
здравоохранения И. 'Менага- 
ришвили, ежедневно облича
ющие жестокость акции, нап
равленной против населения. 
Лишь с 11 апреля в передачи 
стала медленно проникать 
правда. В транслировавшейся 
из АН Грузии передаче, посвя
щенной встрече с научной об
щественностью Э. Шеварднад
зе и Г. Разумовского, на ко
торой с большой речью вы
ступил Э . А . Шеварднад
зе, впервые было сказано о 
трагедии достаточно полно, 
вне акцентирования обвинений

они были в курсе постановле
ний, принимаемых руководст
вом республики. Однако по 
непонятным причинам вся от
ветственность за введение ко
мендантского часа почему-то 
возлагается на гьчерал-пол- 
ковника И. Родионова». Мож
но понять приверженность 
подчиненного своему генера
лу, прибывшему в Грузию из 
Афганистана, но заведомая 
ложь газетчика, клевещущего 
на членов Политбюро ЦК 
КПСС, явно аморальна. В со
чинении Я. Павлова перевраны 
факты, содержатся неприкры
тые оскорбления народных 
депутатов СССР, нынешнего 
партийного руководства рес
публики, митингующие назва
ны «пьяницами и наркомана
ми».

Перевирая не только гру
зинские фамилии, высказыва
ния, факты, Я . Павлов не брез
гует ничем, опираясь на сви
детельства «очевидцев», ви
девших на площади пустые 
бутылки, шприцы, ампулы, 
наркоманов, пьяниц, извра
щает смысл событий. Факты 
же свидетельствовали о том, 
что из вывезенных с площа
ди на пяти грузовиках вещей

ветский патриот», «Литератур
ная Россия»... Даже такое из
дание, как «Аргументы и фак
ты», не оказалось на высоте 
и в номере от 16 апреля на 
вопрос: «Какие химические 
вещества применялись в Тби
лиси в ночь с 8 на 9 апреля?» 
приводит ответ сотрудника 
пресс-службы МВД СССР, ос
тавшегося инкогнито: «Внут
ренними войсками применя
лись лишь специальные сред
ства слезоточивого действия, 
которые используются силами 
охраны порядка», умолчав о 
применении «СИ-ЭС», тысячах 
отравленных, варварской и 
жестокой расправе над мир
ным населением. Первая ин
формация о применении хи
мических средств прорвалась в 
«Правду» 19 апреля. Однако 
самым безнравственным и воз
мутительным примером циниз
ма и лжи явилась публикация 
корреспондента ТАСС В. Его
рова в «Пионерской правде» 
о т-27 апреля. Выступая как оче
видец событий, В. Егоров со
общает юным читателям, буд
то ему больно было видеть, 
«что жертвами трагедии ста
ли пожилые женщины и де
вушки-школьницы, оказавшиеся

В ПРЯМОМ И КРИВОМ ЗЕРКАЛЕ
Заключение подкомиссии до информации Республиканской комиссии 
Верховного Совета ГССР по расследованию обстоятельств трагедии,

имевших место 9  апреля в г. Тбилиси

рактерньій парадокс нашей 
информационной политики во
обще: ориентированность на
очередную официальную ус
тановку текущего момента. 
Именно при такой подмене и 
перекладывании ответственно
сти стала возможной публика- 

■ ция, в частности, редакцион
ной статьи от 14 апреля, выз
вавшей широкий и отрицатель
ный общественный резонанс.

Данная статья стала предме
том особого внимания комис
сии по нескольким причинам:

1. Она наиболее последова
тельно и жестко развивала по
ложения первой, официальной 
версии случившегося (о том, 
что апрельские события — де
ло рук авантюристов и Дема
гогов, что мирный характер 
митингов —  иллюзия, т . к. су
ществовала «реальная угроза 
захвата власти», что решение 
о применении силы — всесто
ронне оправданное политиче
ское решение и т. д .);

2. Статья публиковалась в 
день открытия пленума ЦК КП 
Грузии с повесткой дня «О по
литической обстановке в рес
публике», и в самом этом фак
те видно стремление' в изве
стной степени предвосхитить 
его выводы, направить их в 
определенное русло;

3. Факт публикации подоб
ной статьи в русской газете 
«Заря Востока», а не в гру
зинской «Комунисти» (хотя 
обычно принци п и а л ь н ы е  
оценки наиболее важных об
щественных вопросов читатель 
первоначально находит имен
но в последней) заставляет 
предположить и некоторые 
отдаленные цели. Как извест
но, статья впоследствии под
робно цитировалась на Съез
де народных депутатов СССР 
ге н е р а л о м  И. Родионовым 
практически в оправдание дей
ствий военных 9 апреля, что 
само по себе говорит о бли
зости позиций автора (либо 
авторов) и командования.

Приходится констатировать, 
что статья, по существу, не 
слишком контрастировала с 
тоном официозных сообщений, 
заполнявших страницы «Зари 
Востока» после 9 апреля. На
до отметить, что газета в сво
их публикациях от 31 мая, а 
затем редактор А . Иоселиани 
на заседаниях комиссии и под
комиссии взяли на себя свою 
долю ответственности за опуб
ликование редакционной ста
тьи, т . к. не смогли противо
стоять до конца диктату быв
шего второго секретаря ЦК 
КП Грузии Б. Никольского. Ко
миссия установила, что статья 
была подготовлена по непо
средственному указанию Б. Ни
кольского, поздно ночью бы
ла направлена им с замести
телем заведующего идеологи
ческим отделом ЦК КП Гру
зии М. Гулиевым в редакцию, 
и после выхода статьи в но
мере от 14 апреля оригинал 
был затребован вновь в ЦК 
Б. Никольским. Из информа
ции А . Иоселиани на комиссии 
выяснилось, что в деле дове
дения задания Б. Никольского 
до редакции в связи с публи
кацией этой статьи вначале 
участвовал Н. Попхадэе. Эта 
тенденциозная, программная 
для бывшего политического 
руководства и военного ко
мандования статья, созданная 
в ЦК Компартии Грузии, была 
перепечатана газетой «Вечер
ний Тбилиси». Если грузинская 
городская газета «Тбилиси» 
уже в первые дни после тра
гедии смогла более объектив
но определить свои позиции, 
точку зрения коллектива, вы
раженные в п у  б л ицистике 
Д. Чарквиани, Н. М геладзе, 
других деятелей культуры с 
осуждением жестокости, наси
лия, анализом масштабов на
циональной трагедии, газета 
«Вечерний Тбилиси» добива
лась этого не всегда. 11 апре
ля, например, газета сообща
ла: «Именно на совести иных 
самозваных лидеров-экстре- 
мистоа и националистов тра
гические события, беспорядки 
в Тбилиси, приведшие к че
ловеческим жертвам. Нацио
налистические проявления ста*

акции грузинской обществен
ности на «абхазское письмо» 
и Обращение, принятое на ми
тинге в селе Лыхны. В статье 
проводится мысль о необхо
димости пресечь измышления, 
дать по претензиям аргумен
тированный, научно обоснован
ный ответ учеиьіх-историков. 
8 апреля газета печатает ин
тервью Мераба Мамардашви- 
ли «Философ не вмешивается 
в политику, но его должны 
слышать», в котором проана
лизированы важнейшие собы
тия, происходящие в респуб
лике, дана оценка деятельно
сти государственного аппара
та, общественных движений, 
рассмотрены позиции нефор
малов.

В номере от 13 апреля га
зетой был опубликован репор
таж  обозревателя «Литера
турной газеты» Ю рия Роста. 
Оказавшись очевидцем собы
тий, Рост как истинный про
фессионал сделал все воз
можное, чтобы документально 
запечатлеть происходившее на 
площади. Отпечатав снимки и 
написав текст, в котором он, 
не давая никаких оценок, при
водил 'только свидетельства 
очевидца, Ю. Рост передал ма
териал в «Литературную газе
ту». Поскольку газета по оп
ределенным причинам отка
залась публиковать материал, 
«Молодежь Грузии» обрати
лась к автору с просьбой пре
доставить корреспонденцию и 
снимки в ее распоряжение. 
Подписанный в печать редак
тором и главлитом номер, 
ушел в газетный корпус, од
нако в 4 часа утра 13 апреля 
типографию оцепили военные, 
отдали приказ не рассылать 
«Молодежь Г рузии» подпис
чикам и в киоски и арестова
ли весь тираж. Лишь через 
сутки после двух заседаний 
бюро ЦК Компартии Грузии 
(после вмешательства члена 
Политбюро Э. А . Шеварднадзе 
и кандидата в члены Полит
бюро Г. П. Разумовского) га
зета поступила только тбилис
ским подписчикам.

Газета регулярно публикова
ла материалы о законности 
принятых решений и действи
ях командования и правитель
ства.

Номер, в котором было 
о п у б л и к о в а н о  интервью 
Е . Яковлева (20 апреля), вы
шел в свет без разрешения 
главл^та. Видимо, это тесно 
смыкается с тем, что букваль
но накануне номер «Москов
ских новостей» с объективным 
репортажем и заявлением 
группы депутатов -от Союза 
кинематографистов СССР так
ж е вышел в свет без визы 
цензуры. По тому анализу, 
который проводит Яковлев по 
тбилисским событиям, можно 
понять, что причины трагедии 
выходят за пределы внутри- 
республиканского уровня, яв
ляются следствием процессов, 
происходящих и продолжаю
щих происходить в системе, 
которая активно противостоит 
перестройке. И уже тем бо
лее примитивно сводить все 
это к националистическим про
явлениям.

С первых же дней трагедии 
стало ясно, что происходит 
искусственное нагнетание ан
тирусских настроений, в том 
числе и со стороны некоторых 
всесоюзных средств массовой 
информации. Тем актуальнее 
прозвучало в номере от 18 ап
реля письмо Ю . Богомолова, 
К. Герасимова, В. Семиной,
А . Анпилогова, В. Санеева «Ко
му это выгодно?», в котором 
с позиций русскоязычного на
селения республики развенчи
вается миф о существовании 
в Грузии антирусских настрое
ний, о притеснении предста
вителей других национально
стей.

Первые информации о ми
тингах в Тбилиси и других го
родах республики появились 
в «Ахалгаэрда комунисти» 25 
марта. В последующих номе
рах сообщалось об «абхазском 
письме», сепаратистских тен
денциях некоторой части аб
хазской интеллигенции, резкой 
и критической оценке этого

сообщили редакторам о неце
лесообразности их нахожде
ния на постах, подняли вопрос 
партийной ответственности ре
дакторов.

В последующих номерах 
«Ахалгаэрда комунисти» по
стоянно печатала с т а т ь и  
ученых, деятелей культу
ры, требовала освобождения 
лидеров неформальных объе
динений, вызова в Грузию за
рубежных медиков, специали
стов Международного Крас
ного Креста. 115 апреля газе
та выступила с инициативой 
создания Мемориала памяти 
погибшим 9 апреля. Очень 
принципиальной была позиция 
редакции журнала «Коммунист 
Грузии» в оценке апрельских 
событий. На открытом пар
тийном собрании 11 апреля 
редакция впервые оценила 
события в нравственном смыс
ле как трагедию, в политиче
ском как кризис, сделав вы
вод о необходимости отставки 
руководства ЦК и правитель
ства Грузии. Решение коллек
тива редактор журнала В. Ке- 
шелава передал секретарю ЦК 
по идеологии Н. Попхадзе. Вы
зывает уважение четкость по
зиций и направленность газе
ты к и н о с т у д и и  «Груэия- 

• фильм» — «Картули филми». 
Газета еще до апрельских со
бытий осудила провокацион
ные требования некоторой ча
сти абхазского населения. 19 
апреля напечатала полный 
отчет о встрече на киностудии 
Э. Шеварднадзе и Г. Разумов
ского с общественностью Гру
зии, обращение к М. С. Гор
бачеву, подписанное депута
тами Верхо в н о г о Совета 
СССР. Большой общественный 
резонанс вызвали проведен
ные по инициативе «Картули 
филми» встречи с обществен
ностью. Особое значение име
ла встреча с редакцией газе
ты КЗакВО «Ленинское зна
мя». Отчет об этой встрече, 
на которой грузинская интел
лигенция заклеймила лживость 
и тенденциозность публикаций 
«Ленинского знамени», посвя
щенных трагедии, опубликован 
в номере от 26 апреля. Газета 
систематически публиковала 
письма протеста, резко крити
ковала необъективные выступ
ления в защиту армии, оскорб
ляющие грузинский народ, пе
чатала репортажи из больниц, 
интервью с пострадавшими 9 
апреля, вскрывала трагические 
страницы народного горя, 
опубликовала репортаж с 
пресс-конференции с акаде
миком А . Сахаровым, завер
шенный словами: «Да, я счи
таю, что виновато правитель
ство...»

Газета «Литературули Са- 
картвело», справедливо пользу
ющаяся популярностью у чи
тателей, в апрельских номерах 
публиковала немало интерес
ных материалов, выделяющих
ся многожанровостью, публи
цистичное т ь ю, пронизанных 
идеей возрождения националь
ного самосознания. Однако 
следует сказать, что первый 
номер, выпущенный после 
трагедии, показался сравни
тельно бесцветным. Сказан
ное применимо и к «Сахалхо 
ганатлеба».
. При анализе передач Гру
зинского телевидения до и 
после трагедии 9 апреля под
комиссия выявила тенденции, 
характерные для работы Гос
комитета по телевидению и 
радиовещанию в тот период:

1. Сильное давления и прес
синг ЦК Компартии Грузии, 
контролирующего все про
граммы.

2. Нажим на коллектив во
енного командования, фактиче
скую оккупацию здания Гос
комитета с вечера 6 апреля.

Накануне трагедии, 7 и 8 
апреля, транслировались пре
имущественно призывы к спо
койствию, обращения к наро
ду представителей общест
венности, прошел сюжет о ми
тингах, подготовленный амери
канскими журналистами, пря
мое обращение к генералу И. 
Родионову Р. Чхеидзе не пов
торять трагедии 1956 года и 
найти пути для диалога с не
формальными объединениями.

лишь на лидерах неформалов, 
подчеркивалась необходимость 
скорейшей отмены комендант
ского часа.

14 апреля министр здраво
охранения впервые сообщил о 
применении против митингу
ющих химических отравляющих 
веществ. Большой резонанс 
вызвала передача о встрече 
Э. Шеварднадзе и Г. Разу
мовского с педагогами и сту
дентами ТГУ.

Ознакомившись с материа
лами, подготовленными - сот
рудниками ГРУЗИНФ О Р М а, 
подкомиссия отмечает, что 
уже 8 апреля, за несколько 
часов до трагедии, в Тбилиси 
приехали 2 корреспондента 
ТАСС, работающие в пресс- 
центре ЦК Компартии Грузии. 
Первая • информация ТАСС о 
тбилисских событиях не пере
давалась через ГРУЗИНФОРМ, 
о чем директор Э. Канде
лаки сообщил 10 апреля на 
совещании в ЦК КП Грузии. 
Обращение ЦК, Совета Мини
стров, Президиума Верховного 
Совета республиканские газе
ты получили не по каналам 
ГРУЗИНФОРМа, как и редак
ционную статью в «Заре Вос
тока» от 14 апреля. После 
трагедии в ГРУЗИНФОРМе бы
ла создана специальная бри
гада по освещению событий, 
работающая в пресс-центре, 
созданном при ЦК КП Гру
зии. Следует отметить, что в 
большинстве случаев материа
лы, подготовленные в ЦК КП 
Грузии, Министерстве здраво
охранения, в аппарате воен
ного коменданта, передава
лись без права на изменения.

Собственные мат е р и а л ы  
ГРУЗИНФОРМа в этот . период 
имели не оценочный, а чисто 
информативный х а р а к т е р .  
Практически каждый матери
ал визировался в ЦК КП Гру
зии. Единственным неэавизи- 
рованным материалом за этот 
период была статья «Нужна 
только правда», посвященная 
встрече Э . Шеварднадзе и 
Г. Разумовского с интеллиген
цией 10 апреля.

Диктат военного командо
вания и односторонность оце
нок, необъективность особен
но полно проявились в пуб
ликациях газеты «Ленинское 
знамя» — органа КЗакВО. Пе
репечатывая тенденциоз н ы е  
информации из «Красной звез
ды», отклики и репортажи от
дельных авторов, публикуя 
групповые репортажи «тремя 
перьями», многочкеле и н ы е  
размышления, вначале редак
ция пыталась скрыть правду, 
стараясь аргументировать те
зис о «погибших в давке» рас
сказами военнослужащих. В 
номере от 13 апреля в репор
таже с улиц^ ночного Тбилиси 
в период действия комендант
ского часа В. Денисов, Д. 
Кушнир, В. Дробот подчерки
вают доброжелательность сол
дат, пишут о корректности в 
комендантских участках, смехе 
и шутках на постах, фальси
фицируя трагическую реаль
ность и ничего не сообщая об 
убийстве Г. Карселадзе, оане- 
нии 13-летнего мальчика.

Газета щедро предоставила 
площадь антигрузинским ста
тьям, перепечатала статью А. 
Абрамкина из «Литературной 
России», организовала серию 
откликов на нее и пошла 
дальше, создав многострочный 
трактат полковника Я. Павло
ва «Вопросы снимет только 
правда», напечатанный в 4-х 
номерах «Ленинского знамени» 
с 10 июня и направленный 
против правды, Грузии, ее де
путатов. Хотя автор и объяв
ляет, что намерен глубоко ра
зобраться в причинах тоаге- 
дии, он ничего не сообщает о 
применении спецотр я д а м и  
МВД СССР химических отрав
ляющих веществ, особой жес
токости при разгоне демон
страции, преследовании жен
щин, героическом подвиге ми
лиционеров при защите мир
ного населения, почему-то 
зачисленных в общий список 
пострадавших военнослужа
щих. Я. Павлов пишет: «Кста
ти, в э іо  время в Грузии на
ходились Э . Ш еварднадзе и 
Г. Разумовский. Естественно,

были женские туфли и су
мочки, ноты и книги, учебни
ки и молитвенники, бутылки 
от «Боржоми» и тетрадки 
стихов. Что трагический ап
рель 1989 года унес 20 жиз
ней, вызвал тяжкие отравле
ния у более чем 4.000 чело
век, нанес непоправимый удар 
психике людей, делу пере
стройки. Стараясь максималь
но обелить армию, команду
ющего, он занимается не 
только подтасовкой фактов, 
но и открыто протаскивает 
ложь, обвиняя Г. Гумбаридэе, 
Т. Гамкрелидзе, И. Менагари- 
швили и других в необъек
тивности.

Воинствующая злобно с т ь, 
тенденциозность, полное от
сутствие объективности про
являются и ‘ в следующем цик
ле - сериале Я. • Павлова, 
опубликованном в газете «Ле
нинское знамя» с 30 июня по 6 
июля. Новый антигрузинский 
цикл многострочных публика
ций «Подарим друг другу 
улыбку» появился в газете, 
несмотря на официальное 
предупреждение депутатской 
комиссии Съезда- народных 
депутатов СССР воздержаться 
от публикаций, посвященных 
трагедии 9 апреля, до окон
чания работы комиссии. Ци
нично использовар слова из 
известной песни-реквиема в 
память о погибших, Я. Павлов 
«дарит» читателям очередной 
злобный трактат «хроник», 
«размышлений», оскорблений, 
направленных против грузин
ского народа, в ежедневных 
пятиколонных полосах. Без
думно следуя приказам, из
менив профессиональной эти
ке, проигнорировав приглаше
ние к диалогу Союза журна
листов Г рузии, критикуя вью 
тупления республика н е к о й  
прессы — газет «Литературули 
Сакартвело», «Заря Востока», 
«Молодежь Грузии» и др., 
«Ленинское знамя» целенап
равленно проводило в жизнь 
антиперестроеч н ы е  тезисы, 
публиковало материалы, ос
корбляющие грузинский на
род. И командующий игнори
ровал вызов комиссии Вер
ховного Совета ГССР, не при
нял академика А. Сахарова, 
объявив его «частным ли

цом», даже не попытался оп
равдаться за учиненную под 
его руководством расправу, а 
ведь происшедшая в Тбилиси 
трагедия является примеоом 
борьбы с демократией, и она 
возможна в любой точке на
шей страны.

Трагедия людей усугубля
лась еще более вг есоюзной 
кампанией, направленной про
тив грузинского народа и 
развязанной Центральным те
левидением и прессой.

Комиссию, как и весь на
род Г рузии, возмутили уже 
первая информация ТАСС о 
«жертвах в Тбилиси, погиб
ших в давке», которая впо
следствии стала гулять по 
страницам многих газет, су
сальная слащавость и полу
правда репортажей И. Фесу- 
ненко в программе «Время», 
урезанные интервью с пред
ставителями общественности 
Грузии, воинствующая ложь в 
репортаже о брифинге из ди
визии им. Дзержинского, на 
котором не было ни одного 
представителя Грузии. Ко
миссия возмущена сюжетом 
от 29 апреля в программе 
«Время», в котором сообща
лось о преследовании и уг
розах в Тбилиси в адрес жен 
и детей военнослужащих. Цен
тральная пресса словно на
меренно растревляла раны, 
провоцировала народ, погру
женный в траур, на безрассуд
ства. Особенно преуспела в 
этом военная газета —  орган 
МО СССР «Красная звезда». 
Если «Правда», «Известия», 
«Советская культура», «Лите- 
ратурная газета» и другие 
издания ограничивались лишь 
скупой информацией, дози
рованной свыше, «Красная 
звезда» превзошла все вооб
разимые нормы лжи. Эстафе
ту лжи подхватили «Советская 
Россия», «Медицинская газе
та», «Сельская жизнь», «Со

Vпо чьей-то злой воле в эпи
центре столкновения. Кому 
было выгодно, чтобы взрос
лые мужчины выставили пе
ред собой их • как защитный 
барьер от военных шеренг? 
Представляю себе чувство мо
лодого офицера, который на 
моих глазах пытался спасти 
молодую грузинку и получил 
от ее же . соотечественника 
удар по ногам увесистой ду
бинкой..., Местные газеты пи
сали потом, • что в ту ночь 
солдаты . пустили в ход не 
только -дубинки и слезоточи
вый газ (это я видел сам), 
но и саперные лопатки. Труд
но в это поверить, однако в 
ожесточенной, подстегнутой 
истерическими возгл а с а м и  

. толпе все возможно». В. Его
ров не только не был очевид
цем событий, солгал детям, 
приехав в Тбилиси 13 апреля, 
но изменил, профессиональ
ной заповеди служения исти
не, сфальсифицировал выска
зывания грузинских деятелей, 
тенденциозно и лживо выстро
ил материал, направленный на 
разжигание межнациональной 
розни. Комиссия и обществен
ность Грузии ставят вопрос о 
целесообразности удаления из 
органов печати подобного тол
ка лжесвидетелей и фальси
фикаторов. Анализируя вы
ступления центральной прессы 
и телевидения, ; посвященные 
тбилисским событиям, подко
миссия . считает, что средства 
массовой информации в ос
новном занимались целенап
равленной дезинформацией, 
стараясь раздуть пожар меж
национальной розни, отводя 
удар критики от реальных 
инициаторов и организаторов 
массовой расправы над невин
ными людьми, изменяя про
фессиональному долгу слу
жения истине. Столкнувшись с 
деформацией правды в кри
вом зеркале тенденциозности 
прессы, на общем фоне за
программированной лжи, под
комиссия, как и все жители 
республики, с особой благо
дарностью и уважением отме
чает гражданское мужество 
«Московских новостей», первы
ми пробивших брешь в глу
хой стене тенденциозности, 
публикацию «Недели», авторов 
программы «Взгляд», «До и 
после полуночи», подвиг А. 
Сахарова, Б. Васильева, Ю. 
Роста, ерздавшего фотолето
пись трагедии, журналистское 
расследование И. Гоциридзе, 
пропагандистскую работу у 
нас в стране и за рубежом 
Т. Гамкрелидзе, А . Бакрадзе,
Э . Шенгелая, Л. Гогоберидзе, 
Г. Лордкипанидзе, Н. Натадзе, 
Р. Табукашвили, М. Кокоча- 
шаили, М. Хананашвили, Д. 
Чарквиани, О . Чиладге, Ир. 
Шенгелая, 3. Церетели, Р. 
Эсадзе, Г. Панджикидзе, Н. Ге- 
лашвили и многих других, 
сделавших все возможное для 
того, чтобы приблизить боль 
грузинского народа всем про
грессивным силам.

Подкомиссия считает необ
ходимым выяснение всех тай
ных и явных причин, тормозя
щих распространение правиль
ной информации о тбилисских 
событиях. Характерная иллю
страция сказанному —  снятие 
материала А . Головкова «9 
апреля» из номера «Огонька» 
(материал впоследствии был 
напечатан в «Молодежи Гру- 
эиия). В своем письме в Гру
зию, опубликованном в «Заре 
Востока», редактор журнала 
«Огонек» В. Коротич сообщил 
следующее: «Когда цензура
останавливает такие матери
алы, как правда о событиях в 
Грузии, мне становится страш
но не от того, что именно мы 
не скажем своего слова. Я 
боюсь сил, пытающихся оста
новить процесс выяснения 
правды...»

Этот процесс умалчивания 
правды проявился и в интер
вью с министром обороны 
СССР Д . Язовым на пресс-кон
ференции в Доме кино, на
печатанном в «Московских НО
В О С Т Я Х »  В  номере от 11 ию
ня. Министр обороны СССР 
утверждал, что никто из по
гибших^ в Тбилиси не стал 
жертвой отравления, хотя су
ществуют официальные зак

лючения компетентных специа
листов. Удивительна идентич
ность формулировок и выска
зываний министра и генерала 
И. Родионова и .по другим 
вопросам с ссылками на ре
шение правительства респуб
лики о вводе войск и умал
чиванием о том, что это ре
шение не являлось только 
прерогативой республики.

Ознакомившись с деятель
ностью корреспондентов цен
тральных газет в Грузии, под
комиссия констатирует факт 
существования редакционных 
ножниц, сильные сокращения 
и тенденциозные правки пе
реданных в редакции мате-, 
риалов, из которых убиралась 
информация, дискредитирую
щая армию. Собкоры испы
тывали двойное давление — на. 
месте, со стороны ЦК Ком
партии Грузии, заведующего 
сектором Идеологического от
дела ЦК КПСС В. Бакланова, 
неоднократно утверждающего, 
что без его визы в централь
ных газетах не появится ни 
строчки, и в Москве, со сто
роны ЦК КПСС, давшего ре
дакциям установку печатать 
материалы из Грузии, основы
ваясь лишь на информацион
ных сообщениях ТАСС.

Так была воздвигнута глу
хая стена тенденциозности, ис
кажения реальной действи
тельности; ѵ

Вот что об этом’ сообщает 
собственный корреспонд е »ст 
«Литературной газеты» в Гру
зии Э . Елигулашвили.

«Репортаж о тбилисских со
бытиях и их истинном' смысле 
был передан в «Литгазету» 10 
апреля в - 11 часов, материал 
Ю . Роста в 4 часа. Оба авто
ра поставили условие не де
лать никаких правок. В 9 .часов 
я позвонил в редакцию и ве
чером узнал о том, что в но
мере идет редакционный ма
териал, в котором использо
ваны: кусок подготовленного 
мной материала о событиях в 
Абхазии, заключительный ку
сок из моего репортажа и 
информация, , переданная по 
ТАСС . Заместитель редактора 
газеты Ю. : Поройков, выпус
кающий номер, сообщил, что 
мой материал и репортаж’ 
Ю. Роста были сняты после дву
кратных звонков из ЦК КП 
Грузии, не рекомендующих их' 
к печати. Кроме того, сказал 
Ю. Поройков, в понедельник 
утром, 10 апреля, на совеща
нии в ЦК КПСС было дано 
указание освещать тбилисские 
события по версии 'Т А С С » .’

Обобщая вышеизложенное, 
комиссия отмечает, что в зер
кале прессы отразились про
счеты и недостатки всей Идео
логической работы как в цен
тре, так и в республике, чет
ко проявились нежелание, и 
неумение некоторых работни
ков прислушаться к альтерна
тивным мнениям, находя пути 
к конструктивным решениям 
в диалоге со всеми общест
венными группами. Анализ вы
явил, что еще очень живуч' 
административно - приказ н о й  
стиль, ■* трудно утверждается 
внимание к . интересам, про
блемам, надеждам нации.

Изучив и проанализировав ра
боту средств массовой инфор
мации, подкомиссия отмечает:

1. Пресса республики до 15 
апреля была такой же драма? 
тичной, противоречивой, сло
жной, как и вся политическая 
ситуация. Она г  отражала дик
тат партийного руководства, 
приверженность к бездумно
му исполнению официальных 
установок. Однако даже в ус
ловиях общенационального го
ря, психологического стресса, 
комендантского часа и нажи
ма цензуры выявились муже
ство и позиции журналистов. 
Многие журналисты пытались 
правдиво вскрыть причины, 
обусловившие трагедию, вы
работать правильные творчес
кие и профессиональные ори
ентиры в служении правде.

2. В Грузии до и после тра
гедии 9 апреля ответственные 
работники ЦК КПСС (В. Бак
ланов, В. Буянов, группа кор
респондентов из Москвы) ак
тивно участвовали в подго
товке тенденциозных материа
лов в защиту бывшего руко
водства республики, армии, 
определяли одностороннюю и 
необъективную направленность 
брифингов, пресс-центра, шта
ба, созданных при ЦК КП 
Грузии. Они приложили все 
усилия для того, чтобы не 
просочилась правда о тбилис
ской трагедии, направляя удар 
критики только лишь на ли
деров неформальных объеди
нений.

3. Под к о м и с с и я  отме
чает слабость гражданской 
позиции редакторов газет «За-

. ря Востока» и «Вечерний Тби
лиси» — А . Иоселиани и В. 
Анастасиади, особенно выя
вившуюся в факте публикации 
статьи от 14 апреля с. г. «Наш 
долг •— вернуть спокойствие 
Грузии». Учитывая тот факт, 
что обе газеты выходят на 
русском языке, распространя
ются за пределами республи
ки, трудно оценить отрица
тельное воздействие этих пуб
ликаций на формирование не
объективных суждений о со
бытиях в Тбилиси в масштабах 
всего Союза.

4. Изучив публикации газеты 
«Ленинское знамя» — органа 
КЗакВО, подкомиссия подчер
кивает их антидемократичес
кую, антиинтернационалистскую 
целенаправленность, отмечает 
стремление редакции к раз
жиганию м еж национальной 
розни, нежелание объективно 
отразить общественно-полити
ческую жизнь республики. 
Подкомиссия ставит вопрос об 
освобождении с занимаемой 
должности редактора газеты 
В, Мартынюка.

Реэо ЧХЕИДЗЕ, 
председатель подкомиссии
по информации Комиссии 
Верховного Совета ГССР 
по расследованию обет»
ятельств трагедии, имев
ших место 9 апреля 1#И г. 
в г. Тбилиси, народный ар 
тнет СССР.
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ПРЕДВОСХИТИВШИЙ 
В Р Е М  Я , . .

ЮБИЛЕЙНЫЙ ВЕЧЕР ДАВИДА КАКАБАДЗЕ
Поистмие изменчивы времена... Пожалуй, разве только 

сам Давид Какабадзе, с самого же начала веровавший в свою 
кисть, и специалисты, оценившие творческий потенциал ма
стера, могли предвидеть, что наследие художника нетленно. 
Что с годами он займет по праву ему принадлежащее ./ао- 
ето в истории грузинского изобразительного искусства. *

Да, Какабадзе предвидев 
это! Чтобы убедиться в этом 
достаточно было посмотреть 
на сцену Тбилисского акаде
мического театра оперы и ба
лета имени 3 . Палиашвили, где 
22 сентября состоялся юбилей
ный вечер, посвященный сто
летию со дня рождения ху
дожника.

В глубине сцены — увели
ченная фотография, на кото
рой у автопортрета стоит Да
вид Какабадзе... Обобщенный 
образ художника-твор'ца, со
зидателя и —  убежденный че
ловек, даже под самым тяже
лым натиском не отрекшийся 
от своих взглядов, твердо ве
рующий в будущ ее...

• Мастер не обманулся в сво
ей надежде. Время, которое 
предвосхитил творец, повер
нулось лицом в его сторону.

—  Символично, —  сказал, 
открывая вечер, министр куль
туры Грузии Валерий Асатиа
ни, —  что столетний юбилей 
Давида Какабадзе совпал с 
проходящим в Грузии X X III 
конгрессом АЙ КА , в котором 
принимают участие авторитет
ные художественные критики 
из пятидесяти стран мира. С е 

годня па выставке его работ 
мы стали свидетелями огром
ного успеха Давида Какаба- 
дэе, прекрасное искусство ко
торого начинает свой новый, 
счастливый путь по картинным 
галереям и музеям мира.

О  жизненном и творческом 
пути Давида Какабадзе гово
рили на вечере директор Ин
ститута истории грузинского 
искусства Академии наук Гру
зинской ССР имени Г. Чубина- 
швили п р о ф е с с о р  Нодар 
Джанберидзе, академик Ака
демии наук республики Вах
танг Беридзе, писатель Та
маз Чиладзе.

На вечере выступили пред
седатель правления Союза ху
дожников С С С Р Андрей Вас
нецов и видный художествен
ный критик из Швейцарии 
Ханс Йорг Хойсер.

Состоялся большой концерт 
с участием мастеров искусств 
Грузии.

На юбилейном вечере при
сутствовали Председатель Со
вета Министров Грузинской 
ССР Нодар Читанава, первый 
секретарь Тбилисского горко
ма партии Беглар Махарашви- 
ли. (ГРУЗИНФОРМ ).

X X III конгресс Международной ассоцнацнн художествен 
ных критиков при Ю НЕСКО  (АИ КА) 22 сентября продолжил 
работу в виде заседаний по секциям. Состоялись очеред
ные коллоквиум и заседание открытого форума.

Важным событием стала вы
ставка работ выдающегося гру
зинского живописца Давида 
Какабадзе, посвященная 100- 
летию со дня рождения ху
дожника. Она открылась в 
М узее искусств Грузии и соб
рала огромную аудиторию по
читателей яркого и самобыт
ного дарования мастера. Для 
большинства участников кон
гресса творчество Давида Ка
кабадзе стало откровением. 
Хотя многие зарубежные ис
кусствоведы и были знакомы 
с отдельными его картинами, 
но представленные в тбилис
ской экспозиции наиболее важ
ные работы мастера позволи
ли заново переосмыслить ве
хи творчества художника, мно
гогранный диапазон его кисти.

— Мы открыли для себя Да
вида Какабадзе, —  сказала 
президент АИ КА Бельхика Ро
дригес. —  Твердо убеждена, 
что его творчеством заинтере
суются искусствоведы многих 
стран мира. Кисть этого ис
тинно национального художни
ка по праву принадлежит ми
ровому культурному насле
дию. Спасибо за возможность 
открыть для себя и Давида

Какабадзе, и культуру, пода
рившую его миру!

Участники вернисажа, выра
жая мнение широкой общест
венности Грузии, предложили 
перезахоронить останки Дави
да Какабадзе с Дидубийского 
пантеона на Мтацминду.

На открытии выставки при
сутствовали Председатель Со
вета Министров Грузинской 
ССР Н. Читанава, первый се
кретарь Тбилисского горкома 
партии Б. Махарашвили.

В тот же день участники 
конгресса присутствовали на 
юбилейном вечере Давида Ка
кабадзе, состоявшемся в Ака
демическом театре оперы и 
балета имени 3. Палиашвили.-

23 сентября в Тбилисском 
академическом театре имени 
Руставели открылась ХХХХІІ 
Генеральная ассамблея Ме
ждународной ассоциации ху
дожественных критиков. Уча
стники конгресса АИКА побы
вали в мастерских грузинских 
художников, осмотрели досто
примечательно с т и Тбилиси, 
посетили киностудию «Гру- 
зия-фильм», встретились с 
грузинскими коллегами.

(ГРУЗИНФОРМ ).

З А  М У Ж Е С Т В О  
И САМООТВЕРЖЕННОСТЬ

Боль Армении, испытавшей все ужасы катастрофического 
землетрясения, первыми разделили трудящиеся Грузии. 
Вслед за оперативными бригадами врачей и спасателей на 
помощь братской республике поспешили мобильные отряды 
наших строителей.

Они прибыли в районы бед
ствия со своей техникой и 
стройматериалами, бок о бок 
с посланцами из других со
юзных республик и из-за ру
бежа залечивали и сегодня 
продолжают залечивать раны, 
нанесенные стихией. В этой 
экстремальной ситуации с са
мой лучшей стороны прояви
ли себя на армянской земле 
и курсанты, сотрудники Тби
лисского факультета Москов
ской высшей школы М И ЛИ Ц И И ' 
МВД С ССР , поддерживавшие 
общественный порядок в го
родах и селах, пострадавших 
от землетрясения.

За мужество и самоотвер
женные действия, проявлен
ные при ликвидации последст
вий землетрясений в Армян
ской ССР, большая группа по
сланцев нашей республики — 
строителей и сотрудников ми
лиции была удостоена орде

нов и медалей С С С Р . 22 сен
тября их вручили награжден
ным заместитель Председате
ля- Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР Тама
ра Кабулова и секретарь Пре
зидиума Верховного Совета 
республики Вахтанг Кварацхе- 
лия.

Среди тех, кому были пе
реданы ордена Трудового 
Красного Знамени, Дружбы 
народов, Почета, за личное 
мужество, Трудовой славы III 
степени, медали «За трудо
вую доблесть», «За трудовое 
отличив» и «За отличную 
службу по охране обществен
ного порядка» —  люди раз
ных национальностей, разных 
возрастов и специальностей, 
те, кто сердцем откликнулся 
на беду соседей - братьев, 
сделал все, чтобы смягчить их 
боль. (ГРУЗИНФОРМ ).

СРОК ПОДПИСКИ ПРОДЛЕН
Подписка на все центральные газеты м журналы на 1990 

>д продлена еще на м есяц : по 31 октября включительно— 
кое решение принято Министерством связи СССР.

— Первоначально установ- 
енный срок окончания под- 
иски — 1 октября —  был 
пределен условно, —  сказал 
орреспонденту ТАСС  заме- 
’итель министра связи СССР 
. А . Манякин. — Все зааисе- 
о от того, как будет прояв
ить столь длительная пол
исная кампания. Что же по- 
азала практика? К 1 свнтяб- 
я подписку оформили в 
реднем около половины под- 
исчиков нынешнего года, 
возможно, сказывается при- 
ычка многих из нас откла- 
ывать дела на потом.
Уже в ходе подписной Кам

анин возник ряд моментов,

которые могут повлиять на 
ее итоги. Подписчики узнали 
об образовании ноаьіх газет 
«Рабочая трибуна» и «Эконо
мика и жизнь», еженедельни
ков «Земля и люди», «Экран 
и сцена». Начнет выходить но
вый политический журнал 
«Диалог», периодичность и 
цена которого определились 
только 15 сентября.

Нельзя не учитывать и ин
тересы такой общественно 
активной категории подписчи
ков, как студенты, многие из 
которых до октября пробу
дут на «картошке».

СКУЛЬПТУРА И ПАСТЕЛЬ
В московском культур

ном центре «Мзиури» со
стоят открытие выстав
ки-продажи работ Роланда 
Нароушвили. Организована 
она Министерством куль
туры республики, музейно
выставочным объединением 
Грузинской ССР «Нацио
нальная картинная галерея» 
и Постпредством Грузии.

На вернисаже выступили за
ведующая отделом культуры 
Постпредства Грузии Русудан 
Андроникашвили, искусство
вед Ольга Костина, художник 
Александр Волков, которые 
говорили о том впечатлении,

которое произвели на них ра
боты Р. Нароушвили, подчер
кивали мастерство художника, 
его Талант, отмечали, что вы
ставка наверняка вызовет ин
терес любителей изобрази
тельного искусства.

А  то, что экспозиция инте
ресна, сомнений нет. Хотелось 
бы обратить внимание на сле
дующий факт. Композицион
но продумано построение этой 
экспозиции выставки, благода
ря чему у зрителей сразу же 
создается о ней самое прият
ное впечатление.

— Я давно не испытывала 
Такого чувства гармонии, изя
щества, света и четкого рас

крытия темы, — говорит одна 
из первых посетительниц вы
ставки врач Татьяна ОрлсаВ.— 
Без сомнения, это одна из тех 
выставок, которую обязатель
но недо посмотреть.

ПройДем и мы вместе С по
сетителями -по залу, остано
вимся около произведений 
Р. Нароушвили «День рожде
ния», «Раздвоение», «Марина», 
«Сон», «Майя», «Голубой мо
тив», «Чабуа Амирэджиби», 
«Лунная соната», а затем по
благодарим художника за его 
искусство,

Георгий
ГАПРИНДАШВИЛИ.

« В И Т Б Р Е Д » :  
НЕМНОГО ИСТОРИИ

Грузинский шлюп «Пепси-Фазиси» и еще 24 корабля под
няли паруса на старте пятой кругосветной гонки яхт «Вит- 

бред» в Саутгемптоне (Англия) 2 сентября и начали самое 
длинное девятимесячное путешествие вокруг Земли. От точ
ки старта в прибрежных водах им предстоит пройти 61.153 
километров, что на 11.119 километров больше, чем в пре
дыдущих гонках.

А  первая кругосветная гон
ка яхт состоялась в 1968 году, 
когда одна из популярнейших 
британских газет «Санди 
тайме» предложила 5 тысяч 
фунтов стерлингов хозяину 
яхты, которая покажет луч
ший результат в кругосветном 
одиночном непрерывном пла
вании. Стартовало 9 яхт, но 
только одна из них, «Сухай- 
ли» Робина Кнокс-Джонсона, 
прошла всю трассу. Робин — 
из Королевской морской па
русной ассоциации, которая 
прочно связана с ВМ Ф Вели
кобритании.

Когда командующий этой 
ассоциацией, контр-адмирал 
Отто Штайнер решил, что на
стало время попробовать в 
кругосвет н о й  гонке яхты 
с полным экипажем и что Ко
ролевская морская парусная 
ассоциация могла бы органи
зовать такие соревнования, 
была создана группа совет
ников для проработки этой 
идеи.

В группу входили сэр Фрэн
сис Чичестер и сэр Ален Ро
уз, которые совершали кру
госветные одиночные плавания 
вокруг света в 1966-м и 1967-м 
годах соответственно.! -Выяс
нив, что организация большой 
гонки не под силу ассоциации 
с ее скромными финансовыми 
ресурсами, советники обрати
лись к спонсорам. В ответ на 
их призыв пивоваренная ком
пания «ВЛбред» (которая, 
кстати, оказывала содействие 
сэру Фрэнсису Чичестеру в 
его плавании) согласилась 
поддержать предприятие. В 
результате первая гонка 
«Витбред» состоялась в 1973- 
74 годах.

Из семнадцати яхт, отва
жившихся на гонку, 14 прошли 
весь путь. Впереди шел эки

паж Чэя Блиэа на лодке «Ве
ликобритания II» , 22-метровом 
шлюпе, который принимает 
участие и в нынешних сорев
нованиях. По системе ганди

капа трофей «Витбред» выиграл 
мексиканский миллионер Рай- 
мон Карлин (парусник «Саю- 
ла II»). Французская яхта 
дважды теряла мачту, а корпус 
британской яхты был сильно 
поврежден у мыса Доброй 
Надежды. Три человека (из 
итальянского, французского и 
британского экипажей) погиб
ли, оказавшись за бортом, и 
поэтому во время следующей 
гонки 1977-78 годов на 15 ях
тах - участницах были при
няты более жесткие меры без
опасности. В этой гонке «Ве
ликобританию II» вел Роб 
Дижеймс, который на десять 
дней улучшил х>екорд Близа 
(144 дня). А  гандикап выигра
ла безупречная датская яхта 
«Флаер», принадлежавшая и 
возглавляемая Корнели с о м  
ван Ритшотеном.

Третья гонка в 1981-82 годах 
собрала 29 участников-парус- 
ников, но девять из них по
теряли мачты и е щ е . пять со
шли с трассы. Во второй раз 
победил Ван Ритшотен на 
«Флаере» (это, правда, была 
уже другая яхта). Следующая 
гонка ознаменовала конец 
успехов частных яхт. Преиму
щество перешло к яхтам, 
полностью финансируемым 
спонсорами. К таким, как ЮБС 
(Швейцария) под руководст
вом Пьера Фельмана, который 
поставил новый рекорд, прой
дя маршрут за 117 дней 14 
часов и 31 минуту чистого 
времени. Гандикап выиграла 
французская «Л'Эспри».

До этого года гонка вклю
чала остановку в Кейптауне, 
порту деликатном с полити

ческой точки зрения. Кроме 
того, это промежуточная сто
янка требовала двухнедельно
го плавания против ветра в 
юго-восточных пассатах во 
время первого этапа с направ
лением на юг. Теперь первая 
остановка —  Пунта Дель Эсте, 
Уругвай. И хотя общая про
тяженность трассы увеличи
лась сразу на шесть проме
жуточных этапов, удалось .со
кратить путь против ветра до 
7—15 процентов. Под эти ус
ловия трое из новичков гон
ки выставили яхты с одина
ковой оснасткой на мачтах.

Ожидается, что яхты достиг
нут Пунта Дель Эсте между 

9 и 16 октября и пробудут 
там до 28-го. Потом будет 
этап до Фрамантла (Австра

лия). Последующие этапы, 
прерываемые отдыхом на бе
регу или стоянками на якоре, 
приведут участников гонки в 
Окленд, потом —  обратно в 
Пунта Дель Эсте, далее — 
форт Лондердэйл и через 
Атлантику — обратно в Саут
гемптон. Шквальные ветры 
ледовые моря, опасные колли
зии с китами и айсбергами, а 
также (для контраста) эква
тор и «ревущие» сороковые 
южного океана — все это 
добавит изюминок в жизнь 
яхтсменов. Ван Ритшотен так 
сказал в «Таймс»: «Это как
будто гигант хватает вас и 
бросает вперед. Яхта трясет
ся сверху донизу, как элект
ричка. Волны все круче, и все 
звуки тонут в воде и пене. 
Это все равно, как мотогон
ка по вертикальной стене: дух 
захватывает, а руки вцепи
лись намертво».

Компания Бритиш Телеком 
установила на некоторых ях
тах оборудование, которое 
позволяет получать снимки из 
любой точки планеты.

На маршрутной карте восхождения на 
Эльбрус появился новый пункт — цхинваль
ская турбаза «Осетия». Отсюда, согласно 
контракту между СССР и Турцией, на высо
чайшую вершину Кавказа будут отправлять
ся советские н зарубежные любители гор
ного туризма. К ее подножию их доставят 
комфортабельные автобусы «Икарус».

Валютные поступления от этого совместно

го предприятия будут зачисляться во «Внеш
экономбанк» на счет цхинвальской службы 
туризма. '

Н а с н и м к е :  группа Туристов из США, 
Австрии, Турции, ФРГ, Ирландии, Франции и 
Голландии у туристской гостиницы «Осетия».

Фото Л. Гусова.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Р Е П О Р Т Е Р  
С О С Х М Я ЕТ , 

5Ч Т О . . .

...С БОЛЬШИМ УСПЕ
Х О М  В ВЕНЕСУЭЛЕ  
ПРОШ Л И ВЫСТУПЛЕ
НИЯ ВСЕМИРНО И З 
ВЕСТНОГО ГО С У Д А Р
СТВЕННОГО А К А Д Е 
МИЧЕСКОГО ЗАСЛУ
Ж ЕННОГО АНСАМБЛЯ  
Н АР ОД Н О ГО  ТАНЦА  
ГРУЗИИ.

Местным темпераментным 
зрителям особенно приш
лись по душе зажигатель
ные танцы горцев, наиболее 
ярко раскрывающие душу 
грузинского народа.

...В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ  
сИРЫСТОНэ  ВЫШЛА В 
СВЕТ НА ОСЕТИНСКОМ  
ЯЗЫКЕ КНИГА ИЗВЕ
СТНОГО ГРУЗИНСКО
ГО ПЕД АГОГА Ш. АМО-  
НАШВИЛИ €ЗД РА В С Т
ВУЙТЕ , ДЕТИ!».

Перевел ее на родной 
язык кандидат педагогиче
ских наук Д. Харебов.

: . .П0 ИНИЦИАТИВЕ  
КОМСОМОЛЬЦЕВ ЦИ-  
ТЕЛЦКАРОИ С К  О Г  О
р а й о н а  з д е с ь  н а ч а 
л о с ь  СТРОИТЕЛЬСТ
ВО ОЗДОРОВИТЕЛЬ
Н ОГО КОМПЛЕКСА.

Он будет располагать про
сторным концертным залом, 
дискуссионным клубом, спор
тивными площадками и по
мещениями для тренажеров.

По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИНФОРМа.

П р о ф е с с и ю  
выбираем в школе

Профилирующее обучение в школе — тема начавшегося 
сегодня республиканского семинара для учителей экспери
ментальных классов. В мероприятии, организованном нака
нуне учебного года в НИИ педагогических наук имени Я. Го- 
гебашвили, принимают участие свыше четырехсот учителей.

Эксперимент по профили
рующему обучению проводит
ся в Грузии третий год. Спе
циализация охватывает 18 тби
лисских школ, а также школы 
в Кутаиси, Поти, Сагареджой- 
ском районе. В этом году к 
эксперименту подключатся в 
Ткибули, Абаша, Мартвили.

— Специализа ц и я ведется 
по профилям: гуманитарному, 
физико-математическому, ес
тественных и технических на
ук, прикладного искусства. По 
нескольким профилям одно
временно идет успешное обу
чение в 1-й экспериментальной,

Факт . 
крупным планом
16-й, 53-й, 55-й тбилисских шко
лах, 19-й кутаисской. В новом 
учебном году список пополнят 
еще несколько школ респуб
лики.

Сотрудники института раз
работали программу для двух- 
и трехгодйчного циклов про
филирующего обучения, т . е. 
с 9 или 10 класса учащийся 
сможет найти свое призвание, 
определить выбор и присту- ичествв
пить к углубленному изучению 
тех предметов, которым он

С  уверенностью можно ска
зать, —  отметил далее заве
дующий отделом средней и 
профессиональной школы на,- 
учно-исследовательского инсти
тута, кандидат педагогических 
наук Вано Каладзе, — несмот
ря на то, что дифференциро
ванное обучение пока в ста
дии эксперимента, уже сейчас 
необходимо создать педагоги
ческую систему для школ 

Грузии с дифференцирован
ным обучением, с ее метода
ми, идеями, темами. В этом 
направлении уже многое сдела
ло: изданы программы 33 наи
менований для всех профилей. 
Могу назвать некоторые мето
дические пособия для 9-х 
классов: «Курс по основам хи
мического анализа» педагога 
1-й экспериментальной школы 
К. Ахвледиани, «Учебный ма
териал по неорганической хи
мии» старшего научного со-, 
трудника института Ж . Кему- 
лария, «Библия в школе» пе
дагога 19-й кут а и с с к о й 
школы Д . Авалиани, «Хре
стоматия по древнегрузин
ской литературе» кандида
та педагогических наук Н. Со- 
селия, «Справочник по русской 
грамматике» старшего научно
го сотрудника, кандидата пе
дагогических наук Р. Вигнан- 
ской и другие. Все эти посо
бия разработаны в тесном со- 

с педагогами
школ.

посвятит себя в 'будущем. Марнна ДОНИНА.

н ш н а о я
ПРИГЛАШЕНИЕ В ВЕНГРИЮ

Что и говорить, не избалованы мы победами наших шах- 
. матистов-мужчин на международной арене. Поэтому впе
чатляет успех тбилисского международного гроссмейстера 
Зураба Азмайпарашвили, который недавно завоевал первые 
меств сразу в двух соревнованиях, проведенных в Голландии 
и Англии.

— Сперва был турнир в 
Амстердаме, — рассказал Зу
раб в нашей редакции.— Про
водило его банковское объ
единение «Охра», имеющее 
годовой оборот в 400 миллио
нов долларов. Объединение 
организовало два шахматных 
соревнования. Я играл во вто
ром из них. Вместе со мной 
на старт вышли 26 участников, 
Одиннадцать из которых бы
ли международными грос
смейстерами, а остальные — 
международными мастерами. 
Среди участников находилась 
и ІЗ-летняя Юдит Полгар, с 
которой я встретился в пятом 
туре и, к сожалению, проиг
рал.

— А как до этого развива
лись события?

—  Вначале весомую заявку 
на первое место сделал мин
чанин Борис Гельфанд, на
бравший четыре очка из че
тырех возможных. У меня бы
ло три очка, но я все ж е бо
ролся за лидерство.

— Итак, вы встретились с 
Полгар...

—  Играл я черными фигу
рами. К тринадцатому ходу, 
честно говоря,, имел выигран
ную позицию, но затем, увы, 
сделал слабый ход. Моя со
перница —  даже удивитель
но —• мгновенно преобрази
лась. Стала играть четко, точ
но и реализовала свой пере
вес.

Сейчас могу сказать, что я 
все же недооценил венгерскую 
шахматистку. Очевидно», сы 

грало евою роль и то обстоя
тельство, что передо мной 
сидела маленькая девочка, ко
торая, кажется, совсем недав
но научилась переставлять фи
гуры на доске. А ведь это 
профессиональный шахматист 
с восьмилетним стажем, ко
торый до конца бескомпро
миссно борется за победу. 
Кстати, Юдит я этом турнире

выполнила норматив для по
лучения первого балл* меж
дународного гроссмейстера 
среди мужчин.

Но самым удивительным 
было то, что по окончании тур
нира мать Полгар сделала мне 
предложение стать тренером 
ее дочерей.

— Что же ответили выі У с
ловия, наверное, были прием
лемыми?

бедил американца Файнголь- 
да и набрал 6,5 очка из де
вяти возможных. Столько же 
оказалось у Псахиса. Но по 
таблице коэффициентов пер
вое место было присуждено 
мне. А  это значит, что в бу
дущем году буду играть уже 
в главном турнире объедине
ния «Охра».

— По окончании соревно
вания вы сразу вылетели в 
Лондон)

— Нет. Еще неделю я про
вел в Амстердаме в обще
стве Чрезвычайного и Полно
мочного Посла СССР в этой 
стране Александра Давидо
вича Чикваидэе. Он, как из-

П о с л е с л о в и е  к с о б ы т и ю
— Даже более чем прием

лемые. Но я все же отказал
ся по нескольким причинам. 
Во-первых, начав заниматься 

с сестрами Полгар, я, может, 
косвенно, работал бы против 
наших чемпионок (хотя вен
герки редко выступают в 
женских соревнованиях), во- 
вторых, я —  тренер чемпио
на мира Гарри Каспарова, и, 
скажу честно, каждая встре
ча с этим талантливым чело
веком, каждая партия с ним, 
даже тренировочная, дает 
многое мне самому. И, нако
нец, я еще молод. Собираюсь 
еще долго выступать на все
союзной и международной 
аренах. Все это и послужило 
причиной моего отказа. Хотя, 
повторяю, условия, которые 
мне предложили, были вели
колепными.

— Возвратимся к амстер
дамскому турниру. Как вы 
стали победителем?

—  Перед последним туром 
впереди были Гельфанд и 
Полгар, набравшие по шесть 
очков из восьми. У меня и 
Псахиса было по 5,5 очка. 
Так вот, в заключительной 
встрече Гельфанд проиграл 
голландцу Ван дер Стерену, 
а Полгар —  Псахиеу. Я по-

вестно, был даже председа
телем Федерации шахмат 
СССР. Играет весьма прилич
но. Достаточно сказать,- что 
его блиц-матч с международ
ным гроссмейстером Тимма- 
ном, проведенный в Голлан
дии, завершился с минималь
ным преимуществом гроссмей
стера — 2,5 :1 ,5 .

Зная об этой «слабости» 
нашего посла, голландцы пред
ложили ему провести партию 
с новым американским шах
матным компьютером «Ата- 
ри». Александр Давидович 
выиграл на 26-м ходу и полу
чил компьютер в подарок.

Так вот, неделю провел в 
его обществе. Наши партии 
с ним проходили с перемен
ным успехом.

А  затем — Лондон. Тради
ционный международный тур
нир еще одного банковского 
объединения «Ллойд-банк». 
Здесь на старт вышли 238 
участников, среди которых 
были известные шахматисты — 
Спилмен, , Чандлер (оба — 
Англия), а также наши Смыс
лов, Бронштейн, Чернин, Эйн- 
горн, Смагин и другие. Со
ревнование проводилось по 
швейцарской система в де
сять туров.

В первых четырех набрал 
максимальное количество оч
ков. Затем была ничья. В 
следующих двух турах обы
грал Спилмена и Чандлера. 
Сделал ничью с Черниным. 
Победил англичанина Хадсона 
и в заключительной встрече 
поделил очко с его соотече
ственником Хебзеном. Набрал 
8,5 очка из десяти и вышел 
на первое место. На пол-оч
ка меньше было у австралий
ца Роджерса, а на третьем 
месте с 7,5 очка оказалась 
группа участников, среди ко
торых были Смыслов и Чер
нин.

— В этих турнирах, очевид
но, был и призовой фонд. Ес
ли не секрет, сколько вы по
лучили?

— В общей сложности мне 
было вручено 4.200 долларов, 
из которых 1.800 были сданы 
в Госкомспорт СССР.

—  Ваши победы, в большей 
степени это и следствие об
щения с чемпионом мира. Не 
правда ли?

— Вначале я уже говорил, 
что занятия с Гарри Каспаро 
іы м  дают мне многое. Очи 
очень важны. Но, возможно, 
я выступал бы гораздо лучше, 
если бы в Тбилиси у меня не 
было проблем.

— Что же мешает вам?
— Дело д. том, что живу 

я в стесненных условиях. У- 
меня трое детей. Об этом 
знают. Дело мое, подписан
ное на самом высоком уров
не, лежит в Тбилгорисполкоме. 
Сейчас, перед отъездом, мне 
обещали, что вопрос кварти
ры будет решен положитель-

. но сразу после моего возвра
щения. В день приезда по
шел туда —  и что же? Меня по
здравили с...- успешным вы
ступлением и попросили еще 
подождать. Но сколько же это 
может продолжаться...

— Какие соревнования ожи
дают вес в недалеком буду
щем)

— Пока отдыхаю, занима
юсь шахматной теорией. А 
та/уя посмотрим.

Интервью взял 
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

ОСЕЧКА 
НА СТАРТЕ

Стартовал чемпионат СССР 
по баскетболу среди мужских 
команд. Динамовцы Тбилиси 
провели две встречи в Кау
насе и в обеих, к сожалению, 
потерпели поражения. В пер
вом матче счет был 99 :65  
в пользу хозяев площадки, а 
во втором — 99 : 75.

Остальные встречи закончи
лись так: «ДинЛ*о» (Москва)— 
Ц СКА — 8 2 : 90, 8 8 : 107, «Ка- 
лев» (Таллинн) — «Статиба» 
(Вильнюс) —  89 : 74, 80 : 79,
«Шахтер» (Донецк) —  «Буди- 
вельник» (Киев) — 108 : 98 , 
97 : 99. ? *

ЛИДИРУЕТ 
« С П А Р Т А К »
Завершился очередной тур 

чемпионата СССР по футболу. 
В нем были зафиксированы 
следующие результаты: «Па
мир» —  «Динамо» (Москва)— 

. 1 : 1 ,  «Зенит» —  «Металлист»— 
2 : 2 ,  «Динамо» (Минск) — 
«Локомотив» — 1 : 1 ,  «Спар
так» —  «Шахтер» — 2 : 0 ,
«Динамо» (Киев) — «Жальги- 
рис» — 2 : 1 ,  «Днепр» — «Чер
номорец» — 3 ;  1, «Ротор» — 
«Торпедо» — 2 : 2 .  О матче 
тбилисцев с «Араратом» мы 
уже сообщали.

В чемпионате продолжает 
лидировать «Спартак», набрав
ший 39 очков. Он на четыре 
очка опережает «Днепр». На 
третьем месте динамовцы 
Киева —  34 очка. У  бомбар
диров лидирует спартаковец 
Родионов, на счету которого 
16 забитых мячей.

Очередной тур чемпионата 
пройдет первого октября. 27 
же сентября будут проведены 
повторные матчи всех трех 
европейских клубных турни
ров.

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

от комиссии
ПО ОРГАНИЗАЦИИ 

ПОХОРОН Г. Н. ДЖИБЛАДЗЕ

Гражданская панихида со
стоится 26, .27 сентября в 19 
часов на квартире покойного, 
(проспект Ильи Чавчавадзе, 
9). Вынос — 28 • сентября в 
16 часов. Похороны — на 
кладбище в Веке.

26 сентября 

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В полдень. 13.50 —  
Атлетизм. 15.50 — Информа
ционный выпуск. 16.00 —  Те
левизионный кинозал для юно
шества «Цискара». Художест
венный фильм «Шантажист». 
17.30 — Программа мульт
фильмов. 17.55 — Грани пе
рестройки. 18.15 —  Объявле
ния. 18.20 — Радетель грузин
ской песни — Н. Хурция.
19.00 — Футбол. Чемпионат 
СССР: «Динамо» (Тбилиси) —  
«Ротор» (Волгоград). С тби
лисского стадиона «Динамо» 
им. В. И. Ленина. В переры
ве — 19.45 — Дзилиспйрули. 
20.50 — Моамбе. 21.25 — На
ша премьера. Грузинский до
кументальный фильм «Убиси»

[ («Грузтелефильм»), 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Телевизионному 
журналу «Иавнана» — 30 лет 
(воспоминания).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.05 — Грузинский многосе
рийный художественный теле
фильм «Берега» («Дата Ту  
ташхиа»]. 1-я серия. 17.15 — 
Документальный телефильм.
18.00 — Грузинские коротко
метражные художествен н ы е 
телефильмы: «Гия и Зура», 
«Прогулка». 18.40 —  Програм
ма мультфильмов. 19.15 —  Эк
ран друзей. Программа Львов
ского ТВ. 20.20 —  Докумен
тальный телефильм «О Киеве 
с улыбкой». 20.50 —  Моамбе. 
21.25 — Короткометра ж и ы й 
художественный фильм «Свя
тая ложь».
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